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Mayor apoyo para la alimentación de estudiantes foráneos, seguridad, más luminarias y limpieza,
entre muchas más, fueron las soluciones que dio Toño Ochoa a las demandas de jóvenes. 

Se manifiestan diputados por detener la violencia contra la
mujer. En el marco del Día Internacional para la Erradicación de

la Violencia contra las Mujeres. 

Luego de casi 6 horas de
enfrentamiento entre

elementos de la Guardia
Nacional y civiles

armados en
comunidades del

municipio de Pinos,
resultó muerto el general

José Silvestre Urzúa
Padilla, coordinador de la

GN en Zacatecas. 

Durango cumple
su objetivo en

Paranacionales,
totaliza 28
medallas,

ubicándose en la
posición 16 del

medallero
general: 16 oros,

6 platas y 6
bronces. 
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Agradecen la apertura
de las autoridades

DURANGO, DGO.
“Embelleceremos el parque

Guadiana, apoyaremos a sus
comerciantes para que salgan
adelante y conservaremos el
Nacimiento navideño en este
lugar”, aclaró Toño Ochoa ante la
inquietud de los vendedores.

En el acercamiento y diálogo que
sostuvo con los comerciantes, dejó
claro que su gobierno es de puertas
abiertas, en el que se toma en
cuenta la voz de todos y todas las

duranguenses para la toma de
decisiones.

Ante las respuestas, los
vendedores agradecieron la
apertura de Toño Ochoa para
escucharlos y entenderlos, ante la
necesidad de seguir echándole
ganas tras los impactos de la
contingencia sanitaria.

Entre las acciones para embellecer
y reactivar al parque Guadiana, dijo,
se restablecerá el tren familiar y
otras actividades; además, habrá
mesas de trabajo para potenciar las
ventajas del lugar, sin descuidar el
orden y la política ambiental.

Hacemos equipo con los comerciantes
del parque Guadiana: alcalde

Abiertos y disponibles
las 24 horas, los
albergues municipales

DURANGO, DGO.
Para proteger a los duranguenses

de las bajas temperaturas
pronosticadas para este fin de
semana, el DIF Municipal, Protección

Civil y Seguridad Pública desplegaron
operativos conjuntos de prevención
en toda la ciudad.

Se realizan recorridos para
identificar a personas en situación de
calle y en otras condiciones de
vulnerabilidad para brindar abrigo,
alimento y traslado a los albergues
del municipio, destacó Toño Ochoa.

Desde el 21 de octubre se
implementaron los operativos, pero

tras el reciente pronóstico de
temperaturas bajo cero para este fin
de semana, se intensificaron,
informó Isabel Ontiveros Soto,
directora del DIF Municipal. 

Recordó que en los últimos dos
meses se han entregado más de cinco
mil 600 alimentos a personas en
situación de calle en los albergues,
los cuales se encuentran abiertos las
24 horas.

Ante bajas temperaturas 

Despliegan operativo de prevención

Mejorará la seguridad
de las escuelas con el
programa Hablemos
de Frente

DURANGO, DGO.

Mayor apoyo para la alimentación
de estudiantes foráneos, seguridad,
más luminarias y limpieza, entre
muchas más, fueron las soluciones
que dio Toño Ochoa a las demandas
de jóvenes de diversas preparatorias
y universidades de la capital.

“Que tengan herramientas para
lograr sus sueños esa es la
prioridad”, afirmó en su encuentro
con los alumnos de Facultades de la
UJED, de la Normal del Estado, CAM,
CBTIs 110 y 89, CECyTED, dentro del
programa Hablemos de Frente.

En la plaza de la secundaria Benito
Juárez los directores municipales,
además, comenzaron a trabajar para
mejorar la seguridad con más
luminarias y rondines policiacos. 

“Nos sentimos escuchadas y
seguras, porque Toño Ochoa además
ha sido el único que se ha ocupado
en la seguridad de nosotras con el
programa Moviéndonos Seguras”,
expresó Paulina Pulido, de la UJED.

En Durango los jóvenes cumplirán sus sueños



VIERNES 25 DE NOVIEMBRE DEL 2022 3WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

DIF Estatal, gobiernos,
instituciones
educativas y sociedad
en general participarán
en el Juguetón en La
Laguna y el
Radiomaratón en
Durango

DURANGO, DGO.

La donación de un juguete se
transformará en alegrías y felicidad
para miles de niños manifestó el
director del DIF Estatal, Eduardo Díaz
Juárez, quien a nombre de la
presidenta del DIF Estatal, Marisol
Rosso de Villegas, invitó a los
duranguenses a participar en el
Juguetón en La Laguna y el
Radiomaratón en Durango que se
llevarán a cabo el día 2 y 3 de
diciembre respectivamente. 

Díaz Juárez, agradeció a las
instituciones educativas, los tres
poderes, empresarios y sociedad en
general que año con año se unen a
esta acción y que gracias a su apoyo,
en esta ocasión se llevará a cabo la
edición número 23 del Radiomaratón
y el número 13 en La Laguna, con el
respaldo del Gobierno de Esteban
Villegas Villarreal.  

“La solidaridad de los
duranguenses se ve reflejada en más
sonrisas de niñas  y niños”, dijo el

director del DIF Estatal, quien recalcó
que no se trata de una cuestión
económica sino es una suma de
voluntades a la que cada vez son más
personas las que de manera
desinteresada aportan con mucha
generosidad. 

La directora del Instituto
Tecnológico de Durango, Isela Flores
Montenegro, detalló que la meta será
reunir más de 100 mil juguetes;
confió que la generosidad de la gente
se verá reflejada en esta colaboración
conjunta de las instituciones
educativas con el gobierno del
Estado y los duranguenses. 

El secretario de Educación,

Guillermo Adame Calderón indicó
que esta colecta que se realiza a
través del Radiomaratón, junto con
lo recabado en la kermés que
organizó el DIF Estatal, será posible
llevar regalos a los niños de los 39
municipios. 

En esta rueda de prensa, también
estuvieron la magistrada presidenta
del Tribunal de Justicia Yolanda de la
Torre Valdez, diputados locales,
representantes de colegios de
profesionistas, cámaras
empresariales y medios de
comunicación a quienes les
agradecieron por apoyar esta noble
causa.

Todos a participar en el Radiomaratón
para llevar juguetes a los niños



DURANGO, DGO.
La Facultad de Ciencias de la Cultura Física

y Deporte de la Universidad Juárez del Estado
de Durango (FCCFyD-UJED) invita a sus
alumnos y egresados a la ruta de senderismo
“Ventanas”, la cual se llevará a cabo el 3 de
diciembre, según lo dio a conocer el maestro
Homero Vaquera García, coordinador del
evento.

Vaquera García mencionó que el senderismo
es una actividad deportiva no competitiva
que consiste en caminar siguiendo un
itinerario determinado. Se acostumbra a
realizar en senderos guiados y homologados
por el organismo competente de cada país,
pero también por sendas, caminos rurales y
vías verdes sin homologar.

Asimismo, destacó que el senderismo busca
acercar a las personas al medio natural y al
conocimiento de la zona a través del
patrimonio y los elementos etnográficos y
culturales tradicionales, para lo que utiliza
especialmente senderos de tierra, antiguos
caminos de herradura y carreteros, cañadas y
caminos reales, caminos forestales y otros,
evitando, en lo posible, el tránsito a través de
rutas asfaltadas u hormigonadas. El
senderismo constituye una simbiosis entre

deporte, cultura y medio ambiente.
Por último, señaló que el profesional de la

educación física debe dominar los temas de la
recreación deportiva, una actividad para
diversión, la cual no es con la finalidad de

competir o vencer a un rival, y el senderismo
es de este tipo; “… los maestros de educación
física también deben de complementar la
activación física con juegos de recreación”,
concretó.  

Directorio:
Director y Responsable Editorial

MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES

Sub Dirección General
KARMINA VARGAS CARRETE

Sub Dirección
ENRIQUE SÁENZ VARGAS

Dirección Administrativa
FELIPE MENDÍA GONZÁLEZ

Dirección Editorial
GONZALO MARTÍNEZ 

HAYDE RICO GÁNDARA

Radio, Televisión y Redes
Sociales

JAHIR LÓPEZ 
AMAURY CARROLA

Deportes
ÁNGEL CASTILLO 

Reporteros
MARTHA LETICIA CASAS SERRANO

MARTÍN SAÚL CENICEROS
MONSERRAT GARCÍA

Corresponsales en La Laguna
PASCUAL ALVARADO Y

CARLOS ALVARADO

Jefe de Diseño
J.A. PÉREZ HDEZ.

Jefe de Taller y Fotomecánica
JOSÉ PILAR RIVAS 
CRISTIAN RAMIREZ

Distribución y Jefe de Circulación
ROLANDO NÚÑEZ

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS
ARTÍCULOS.

Infórmate en línea
www.contextodedurango.com.mx

Denuncia, no calles
redaccioncontexto@hotmail.com

reporteros@contextodedurango.com.mx

Suscríbase
6188357560 y 6188357561

Año 27, número 10615

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de
1993. Director Fundador y Editor Responsable: Miguel
Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de
Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho
de Autor: 04-2016-091913082900-102. Número de
Certificado de Licitud de Título: (En trámite). Número de
Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite).
Domicilio de la Publicación: Blvd. Luis Donaldo Colosio
No. 860 Parque Industrial Korian. C.P. 34217, Durango,
Dgo. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de
C.V. Blvd. Luis Donaldo Colosio No. 860 Parque
Industrial Korian C.P. 34217, Durango, Dgo.
Distribuidor: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V.
Blvd. Luis Donaldo Colosio No. 860 Parque Industrial
Korian C.P. 34217, Durango, Dgo.

LOCAL4 VIERNES 25 DE NOVIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Facultad de Ciencias de la Cultura Física
y Deporte hará ruta de senderismo

En el marco del Día
Internacional para la
Erradicación de la Violencia
contra las Mujeres

DURANGO, DGO.
Unidas y unidos para defender los derechos

de las mujeres, las diputadas Sughey Torres
Rodríguez y Marisol Carrillo Quiroga, así
como el legislador Alejandro Mojica Narváez,
a nombre de sus respectivos grupos
parlamentarios (PRI, Morena y PAN) se
pronunciaron por poner un alto a la violencia
hacia este sector de la población, problema
que se debe visibilizar entre todos los actores
sociales para generar conciencia.

“Hacer visible esta problemática, tan
compleja y dolorosa, es un paso indispensable
para poderla solucionar, es importante que
sigamos promoviendo la sensibilización y
dándole el impulso necesario para poner
sobre las mesas de las agendas
gubernamentales, con leyes y políticas,
servicios esenciales y estrategias de
prevención”, consideró Sughey Torres durante
la sesión ordinaria.

Respaldada por las y los integrantes de la
legislatura, al hacer uso de la tribuna, se
pronunció por crear conciencia acerca de la
magnitud de la violencia de género en la que
viven miles de mujeres duranguenses y
ponerle fin. Hizo hincapié en que a la fecha se
han registrado 17 feminicidios en Durango,
por lo que se manifestó por el respeto de los

derechos humanos de mujeres y niñas y se
comprometió a nombre de los legisladores
por seguir luchando para erradicar esta
nociva situación.

Por su parte, la diputada Marisol Carrillo
Quiroga dio a conocer que en Durango como
en todo el país, diariamente se registran casos
de violencia sexual, que en muchas ocasiones
la propia sociedad cuestiona, dudando de las
víctimas. “Hoy en día resulta más fácil
justificar los actos de violencia cometidos
contra la mujer que condenarlos, ¡Ya nos
cansamos de tanta impunidad!”, expresó.

Sin embargo, señaló que más allá de las
cifras y de la invitación a “pintar nuestro
mundo de naranja”, haciendo alusión al color

con que se asocia esta conmemoración, debe
promoverse la solidaridad para sumarse al
llamado de la no violencia contra las mujeres,
y así contribuir a la construcción de un
mundo libre de discriminación, desigualdad y
actos de violencia hacia mujeres y niñas.

También desde la máxima tribuna del
Estado, el diputado Alejandro Mojica Narváez,
destacó en México en el 2021, según datos del
INEGI, del total de mujeres de 15 años y más,
el 70.1 por ciento han experimentado al
menos un incidente de violencia, que puede
ser psicológica, económica, patrimonial,
física, sexual o discriminación en al menos un
ámbito y ejercida por cualquier persona
agresora a lo largo de su vida.

Se manifiestan diputados por
detener la violencia contra la mujer 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

En conferencia de prensa, institutos
y autoridades dieron a conocer la
realización de la vigesimotercera
edición del Radiomaratón, cuya meta
es superar los 100 mil juguetes para

los niños duranguenses. 
El Radiomaratón se llevará a cabo 2

de diciembre en Gómez Palacio y en
Durango el 3 del mismo mes en plaza
Fundadores y si bien, este año le
corresponde la organización al ITD,
se involucrarán como cada año la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, la Benemérita Normal del

Estado y autoridades como la
Secretaría de Educación, el DIF
Estatal y desde luego el gobierno del
estado.

La directora del ITD, Isela Florea
Montenegro, manifestó que el año
pasado se reunieron 150 mil
juguetes, este año como mínimo se
espera recibir 100 mil.

Se han definido dos fechas, una en
una comarca lagunera y la otra en la
capital del estado, estas serán el 2 y
el 3 de diciembre, respectivamente.

Fue en el año 2000 cuando nació el
Radiomaratón, entre la Sociedad
Mexicana de Ingenieros, la UJEF y el
ITD, recordó el ahora secretario de
Educación, Guillermo Adame quién

fue parte del primer radiomaratón,
como parte de la Sociedad de
Ingenieros.

El director del DIF Estatal, Eduardo
Díaz Juárez indicó que la meta es
reunir el mayor número de juguetes
posibles cara repartir a los 500 mil
niños que se tienen
aproximadamente en la entidad.

Superar 100 mil juguetes, la meta del Radiomaratón 2023



LOCAL6 VIERNES 25 DE NOVIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

DURANGO, DGO.
En Movimiento Ciudadano estamos

convencidos de hacer las cosas
diferente, los institutos políticos por
obligación legal tienen que organizar
un evento de participación política
para jóvenes y también para mujeres
y mientras los demás hacen lo
tradicional, nosotros haremos foros
muy interesantes abiertos al público
en general próximo martes y
miércoles, comentó el coordinador
estatal de Movimiento Ciudadano en
Durango Martín Vivanco Lira.

El líder naranja estuvo
acompañado por Mariana Verduga y
Herbert Josué Sánchez, delegados
estatales de mujeres y jóvenes
respectivamente, quienes dieron los
detalles de los foros que se realizarán
la próxima semana.

Comenzando con el Foro “La
Juventud y la Política” contando con
la participación especial de César
Ulloa quien impartirá la conferencia
“La era de los jóvenes al poder”, y
que se llevará a cabo el próximo
martes 29 de noviembre a partir de
las 18:00 horas en el Museo Francisco
Villa. En este mismo foro se llevarán
a cabo las ponencias de María Bravo
con “Juventud y Alegría”, también de
Luz Camila Guerra con “Jóvenes
transformando el futuro”; además de
la intervención de Herbert Sánchez
con el tema “Juventud y Política:
recetas de éxitos” y la participación
de Martín Vivanco hablando sobre
“Cómo influir en política y no morir

en el intento”.
El miércoles 30 de noviembre en el

Hotel Gobernador se llevará a cabo el
Foro -Taller “Violencia Política contra
las mujeres y paridad de género” que
comenzará a las 16:30 horas con el
taller impartido por Paloma Barraza
y Jennifer de la Torre; contando como
invitada especial con la participación
de Laura Ballesteros, Politóloga
mexicana, que participó en las
comisiones de movilidad, transporte
sustentable y derechos humanos.

A partir de este contexto y bajo el
marco del 25N, Día Internacional
contra la Violencia de Género,
Movimiento Ciudadano Durango, se
suma a la lucha de las mujeres y
refrenda su compromiso de defender
su derecho a vivir una vida libre de
violencia.

“En Movimiento Ciudadano uno de
los ejes centrales es el derecho de las
mujeres a recuperar la alegría para
que puedan vivir en un estado y un
país, libres, seguras y sin miedo”

reiteró Mariana Verduga.

EL DATO NARANJA
César Ulloa: Es politólogo con

especialidad en Mercadotecnia y
Comunicación Política por la
Universidad Autónoma de Nuevo
León, donde imparte las cátedras en
Estrategia y Campañas Políticas en
Redes Sociales, Comunicación
Política, Políticas Públicas y Gestión
Pública Municipal para alumnos de la
carrera de Ciencias Políticas y
Gobierno.

Participa activamente con
conferencias y talleres sobre la
participación política de los jóvenes,
Campañas Electorales y Marketing
político en México, Centroamérica y
Europa. Recientemente ponente en la
Cumbre Internacional de
Comunicación Política de Madrid,
España.

Nominado en diversas ocasiones al
Premio Nacional de la Juventud por
el Gobierno de México.

Movimiento Ciudadano anuncia foros de mujeres y jóvenes

*PRI rinde homenaje
luctuoso en el segundo
año de su fallecimiento

DURANGO, DGO.
Don Pedro Ávila Nevárez nos dejó

un legado de servir, de ser ejemplo
de lucha por quienes menos tienen y
sobre de lealtad al PRI, afirmó Arturo
Yáñez Cuéllar, en el homenaje
luctuoso con motivo del segundo año
de su fallecimiento.

Los sectores y organizaciones, las
dirigencias estatal y municipal, así
como los liderazgos de los comités
seccionales se reunieron ante la
tumba de este incansable y
reconocido líder social, que descansa
en el panteón de Oriente.

Después de depositar una ofrenda
floral, el presidente estatal del PRI,
acompañado de Daniela Soto,
secretaria general y de Ernesto
Alanís, secretario de Organización;
así como de Jorge Vázquez Veloz,
representante del gobernador
Esteban Villegas y la diputada Gaby
Hernández, expresó a nombre del
priismo duranguense el respeto y
honor de recordar a Don Pedro, cuya

ausencia sigue llenando de tristeza a
todos quienes lo conocieron.

Yáñez Cuéllar afirmó que para el
partido es un orgullo haber tenido a
un priista de su altura, a un gigante
de la política, a un líder social
entregado a su gente. Este homenaje
lo hacemos los priistas que
compartimos la convicción de que es
posible un Durango mejor y más
justo, con menos desigualdad.  

“Don Pedro Ávila era sinónimo de
servir a la gente y de bondad, de dar
sin obtener o pedir recompensa”,
expresó el dirigente priista ante sus
hijos y la concurrencia que rodeaba
la tumba de quien fue regidor,
síndico municipal, diputado local y
diputado federal.

La legisladora Gabriela Hernández
calificó a Don Pedrito como un
duranguense de excepción y de altos
vuelos, un líder consumado y como
un priista extraordinario, en su
discurso.

Asimismo, recordó a quien falleció
un 22 de noviembre de 2020, como
un ejemplo de lucha contra los
atropellos y las injusticias, y como
una persona que estuvo trabajando
hasta el último momento de su vida
en favor de los grupos más

vulnerables de la sociedad, como
representante popular o desde las
organizaciones populares que creó y
dirigió.

La “china”, emocionada, consideró
que don Pedro fue un hombre de
resultado, de trabajo y de superación,
sencillo, pero de grandes capacidades
en sus labores como regidor,
diputado local y federal.

Pero también dijo que tenía una
gran visión de desarrollo, como la
tiene hoy el gobernador Esteban
Villegas, porque fue promotor del
ferrocarril Durango-Mazatlán, una
gran obra de conectividad, de la
modernización de carreteras como la

Durango a Parral y a Santiago
Papasquiaro.

Además, impulsó la pavimentación
de caminos rurales en el municipio,
la ciudad de los niños y el primer
asilo para ancianos.

También tomó la palabra su hijo,
Francisco Ávila, mejor conocido
como Panchito, agradeció a todos
quienes participaron en este
homenaje, a la gente del partido.
También expresó sentirse contesto
porque recordaban a su padre, cuyas
últimas palabras fueron: hay que
seguir adelante.

“Y es el impulso que tenemos. No
nos dejó propiedad, carros, ranchos

ni nada, lo único que nos dejó es la
dignidad de ser sus hijos”, dijo.

Un amigo cercano, Alfonso Guereca
habló de don Pedro como una
leyenda, por él, vive en el espíritu de
toda la gente a quien ayudó y no
ayudó y porque fue un hombre
preocupado por todas las clases
sociales.

Entre los invitados destacaron los
dirigentes electos del comité
municipal, Noel Fernández y Lupita
Lechuga, el presidente de la CNC,
Isaís Berumen; de la CNOP, Gabriel
Arce, el secretario adjunto del CDE,
Carlos Matuk y el regidor Toño
Morales

El servicio y la lealtad, el gran legado de don Pedro
Ávila: Arturo Yáñez
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DURANGO, DGO.
En conferencia de prensa

encabezada por el secretario de
Educación en el estado, Guillermo
Adame Calderón, se dio a conocer
que se llevará a cabo la
vigesimotercera edición del Radio
Maratón el próximo 3 de diciembre,
en el que participan las tres
principales instituciones de
educación superior en el estado,
coordinadas en esta ocasión por el
Instituto Tecnológico de Durango,
así como el decimotercer Juguetón
en Lerdo, el día 2 del mismo mes,
con el objetivo de recaudar más de
150 000 juguetes que se traducirán
en sonrisas.

El titular de la SEED agradeció a
las instituciones que por 23 años
han sido parte fundamental del
Radio Maratón, es decir, el Instituto
Tecnológico de Durango (ITD), a
través de su directora, Isela Flores
Montenegro; la Universidad Juárez
del Estado (UJED), mediante el
rector Rubén Solís Ríos, y la
Benemérita y Centenaria Escuela
Normal del Estado de Durango
(Bycened), bajo la conducción de la
directora Juana Eugenia Rodríguez
Amaro. «Cada institución, a su
estilo, realiza a través de sus
alumnos y docentes esta gran
tarea», reconoció. 

En este sentido, el rector de la

máxima casa de estudios, Rubén
Solís Ríos, extendió la invitación a
toda la comunidad universitaria y a
la sociedad en general a participar
en el Radio Maratón 2022, que será
su XXIII edición. “Desde principio
de semana se convocó a la
comunidad universitaria, a los
directores de las Escuelas,
Facultades, e Institutos, los líderes
sindicales y los alumnos para
comenzar con la actividad para
recaudar juguetes para el DIF. Este
año se busca apoyar y que se
consiga superar la meta de 150 000
juguetes que se recaudaron el año
anterior", precisó. 

Destacó también que
tradicionalmente la UJED es una de
las instituciones que más
aportaciones hace y confió en que
este año no será la excepción, pues
el corazón de los universitarios es
muy grande para participar en este
tipo de eventos y así se verá una
vez más. “El año anterior cubrimos
la meta de 20 mil juguetes y junto
con ello comenzamos a dar un plus,
pues en 2021, además de los
juguetes, la Universidad entregó
1350 libros; este año la comunidad
universitaria buscará superar esa
cantidad y continuar con ese plus
que beneficiará los hábitos de
lectura de los niños duranguenses”,
expresó.

Convoca rector a
universitarios para participar
en Radiomaratón 2022 Más de 8 mil jóvenes

de 15 municipios
participaron en la
Consulta Juvenil 2022
“Alza la mano, levanta
la voz”

DURANGO, DGO.
Para el gobierno que encabeza

Esteban Villegas, la opinión de los
jóvenes duranguenses es muy
importante para generar políticas
públicas que impulsen su futuro,
destacó la directora del Instituto
Duranguense de la Juventud, Lilian
Mayte Manzanera Aldana, durante la
Consulta Juvenil 2022 “Alza la mano,
levanta la voz”.  

“Lo que hagamos hoy para
prepararnos y crecer para el futuro,
será fundamental para contribuir al
desarrollo del estado”, expresó ante
cientos de jóvenes que participaron
en este encuentro, donde a través
mesas de trabajo mujeres y hombres,
presentaron propuestas, necesidades
e inquietudes rumbo a los próximos
seis años de gobierno.

Realizaron propuestas muy
importantes y de mucho beneficio,
les dijo la Directora y les aseguró que
se trabajaran dentro del Instituto
Duranguense de la Juventud, donde
Federaciones Estudiantiles, Escuelas,

Cámaras Empresariales y Sociedad
Civil, podrán participar en la mejora
de políticas públicas durante la
actual administración. 

En representación del gobernador
Esteban Villegas Villarreal, la
secretaria de Bienestar Social, Rocío
Rebollo Mendoza, destacó la
importancia de escuchar las
inquietudes de los jóvenes para
construir mejores canales de
comunicación y trabajo en favor de
ellos.

“Realmente queremos reflejar en el
Plan Estatal de Desarrollo, todas las
inquietudes, las visiones y los
anhelos, pero sobre todo, las acciones
y programas que van a permitir que

ustedes y  más jóvenes de todo el
estado, puedan encontrar un canal
dentro del gobierno”, añadió Rebollo
Mendoza.

Durante este evento, se realizó un
recorrido por el Mercado Joven,
donde más de 50 emprendedores
pudieron ofrecer sus productos y
darlos a conocer, además se les
platicó de los diferentes programas
con los que se cuentan en gobierno
del estado para los pequeños
empresarios. 

En esta Consulta Juvenil, asistieron
alumnos de más de 30 centros
educativos, donde se captaron las
opiniones de 8 mil jóvenes de 15
municipios.

Se escucha con fuerza la voz de las
juventudes en gobierno de EVV

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente del Observatorio
Ciudadano, Elier Flores señaló que la
Fiscalía ha hecho oídos sordos ante
la situación jurídica en torno a la
meningitis aséptica que ya ha
costado la vida a una docena de
personas en Durango.

"Evadir, silenciar, es también
encubrir, yo creo que la sociedad así
lo percibimos", señalado por los
medios de comunicación en torno a
la situación de la meningitis aséptica
que continúa cobrando vidas y que
se ha convertido en una
preocupación para la ciudadanía.

Lamentó la situación que se vive en
torno a esta enfermedad y que ha
afectado a muchas familias, por lo
que es urgente que se tengan
respuestas también de parte de la
Fiscalía General del Estado. 

Indicó que lo más importante es

atender el tema de la salud, sin
embargo, hay cuestiones que
también son prioritarias como la

atención a las familias de las víctimas
mortales de esta enfermedad, se
tiene que garantizar la estabilidad de

los familiares de las personas que
fallecieron, desde el tema económico,
pero también hacer justicia,

indemnizaciones, aclaraciones.
Si fue una farmacéutica demandar

a la firma y si hay otras cuestiones
también hay que aclarar. Este tema
debe resolverse a favor de la
ciudadanía y la ciudadanía no puede
quedarse en el olvido ni quedarse
callada.

"Yo creo que la Fiscalía ha hecho un
trabajo sordo, el momento en el cual
se pudiera asumir un liderazgo
importante desde la Fiscalía y entrar
en racionamientos importantes y
hacer uso de las facultades con que
cuentan, pero evadir, silenciar, es
también encubrir y yo creo que la
sociedad así lo percibimos", anotó
Flores.

Si tratan de dar a entender otra
cosa, están equivocando porque aquí
es muy importante la vinculación de
la sociedad, la información, la
comunicación y la atención a las
personas, hago para concluir el
entrevistado.

Fiscalía ha hecho oídos sordos en
tema de meningitis, urge claridad
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Se mantendrá
decoración navideña
en el parque

Guadiana
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Ante las protestas de los

comerciantes del parque
Guadiana por una posible
reubicación del nacimiento
navideño, el presidente capitalino,
Antonio Ochoa Rodríguez,
informó que este se mantendrá
en el lugar tradicional.

Sin embargo, advirtió que se
mantendrá la decoración
navideña, pero se respetará el
ordenamiento de la Suprema
Corte que prohibió la instalación
de nacimientos por parte de los
gobiernos, esto como parte del
respeto al estado laico.

Dijo que una vez que se escuchó
las inquietudes de los
comerciantes, se decidió
mantener esta decoración en este
lugar.

Por la mañana del jueves, varias
organizaciones de comerciantes
del parque Guadiana se apostaron
en la calle Victoria frente al
Palacio Municipal, mientras se
desarrollaba la sesión de Cabildo
para protestar por la posible
reubicación de esta decoración.
Advirtieron que de darse la
reubicación se afectaría a 200
familias que se sostienen del
comercio, más mil empleos
indirectos.

El tema económico para los
comerciantes de este lugar es
complicado, ante la falta de
recursos de los duranguenses, ya
que se atraviesa por una crisis
económica y se está saliendo de la
pandemia.

Dijeron que el próximo año se
torna difícil por el pago de
impuestos como el replaqueo, por
lo que estuvieron esperando esta
temporada para finalmente
enfrentarse con la amenaza de
reubicar la decoración navideña
que atrae a miles de visitantes y
permite incrementar las ventas.

Por Monserrat García 
DURANGO DGO.
Este jueves el Infonavit entregó

reconocimientos a 30 patrones como
empresas de Diez Plus, lo que
beneficiará a 865 personas que
trabajan en estas compañías, ya que
podrán ahorrarse la cuota de
administración si solicitan su primer
crédito con el instituto. 

Algunas de las compañías
reconocidas laboran en industria
minera, sector de servicios médicos,
industria automotriz y de transporte,
ganadería y agricultura, industria
manufacturera y medios de
comunicación.

En este sentido, el delegado regional
de Infonavit, Luis Fernando
Hernández Ozuna, junto al
coordinador regional de Recaudación
Fiscal a nivel nacional, Luis Enrique
Marín Bañales entregaron el
distintivo, anunciaron que 865
personas que laboran con estos
patrones pueden obtener beneficios
como ahorro en el pago de la cuota de
administración si formalizan su
primer Crédito Infonavit, además de
contar con certeza laboral y poder
calificar para un crédito con menos
bimestres cotizados.

Hernández Ozuna informó que al
cierre del cuarto bimestre de 2022, el
Infonavit ha identificado a 298

empresas en Durango que cumplen
con los requisitos para obtener el
reconocimiento Empresa de Diez Plus,
una vez que cumplieron en tiempo y
forma durante al menos los últimos
10 bimestres con sus aportaciones
patronales (5 % del sueldo de las
personas trabajadoras). 

Además, han mostrado un excelente
comportamiento fiscal y jurídico ante
el instituto. 

Sobresalen por darle a sus
colaboradores acceso a un crédito
Infonavit, estabilidad laboral y un
buen nivel salarial.

Y finalmente impulsaron el registro
de su fuerza laboral en Mi Cuenta
Infonavit (micuenta.infonavit.org.mx).

Infonavit reconoce a patrones cumplidos
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Kermés de la Familia dejó una

derrama económica de seis millones
de pesos, calculó el director del DIF
Estatal, Eduardo Díaz Juárez, quien
dio un balance positivo en esta
festividad.

El funcionario recordó que la
Kermés de la Familia se hace con la
finalidad de reunir recursos que
serán utilizados para la adquisición
de juguetes y aguinaldos y para la
operatividad, a fin de que estos sean
entregados a todos los niños
duranguenses, aun a los que se
encuentran en las zonas más
recónditas del estado.

La necesidad es de 500 mil juguetes

y aguinaldos, además de otros
apoyos invernales, para las familias
de bajos recursos.

Para lograr llegar a esa meta se
tienen dos grandes eventos, uno es
la kermés y el otro es el
Radiomaratón, donde se busca reunir
una gran cantidad de juguetes como
en otros años y con el recurso de la
kermés se completará el número de
juguete suficiente para que ningún
niño se quede sin un obsequio y sin
una sonrisa en los festejos de la
Navidad.

Por lo anterior, hizo un llamado a
los ciudadanos para que hagan un
esfuerzo de llevar un obsequio en el
Radiomaratón, ya sea en la comarca
lagunera o en la capital del estado.

Kermés de la Familia reunió 6 mdp

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Los retos principales para el sector

de la construcción de cara al 2023,
tienen que ver con cambios que han
impactado de forma negativa en los
últimos años y que deben corregirse,
como es el caso de la drástica
disminución en la inversión de obra
pública, también se tienen que hacer
cambios en la dinámica de la
proveeduría, para evitar grandes
adeudos como el que se tiene ahora
con el sector, que oscila en los 600
millones de pesos.

Así lo dio a conocer Raúl
Montelongo Nevárez, presidente de
la Cámara Mexicana de la Industria
de la Construcción (CMIC), quien
asistió como panelista a un foro

donde justamente abordó la
magnitud de los retos que esperan
para el año próximo.

Hace tres años comenzó a cambiar
la dinámica en torno a la
construcción y a estas alturas la
inversión en obra pública, es decir, de
parte de los gobiernos disminuyó
drásticamente hasta el grado que,
del total de obra que trabajan los
constructores duranguenses, el 80
por ciento es con inversión privada,
es decir, obra particular y solo un 20
por ciento es trabajo de los
gobiernos.

La situación tiene que ver con la
inyección de recursos del nivel
federal que ha bajado de manera
drástica en el norte del país, debido
a que hay un reparto que solo

beneficia a algunos estados del sur.
En ese sentido dijo que, “el

principal reto es quitarnos de la
dependencia de los gobiernos, es
decir de la obra pública y sustentar
más el trabajo con obra particular",
porque ya subió la forma de trabajar
de este gobierno federal y esa
dinámica no va a cambiar hasta
dentro de dos o tres años.

"Como constructores, siempre que
se nos cierra una puerta, buscamos
abrir otra, por ello le estamos
apostando la obra privada en
Durango", aseveró.

Indicó que, sin embargo, también
han buscado acercamientos con el
actual gobierno, porque se sabe de la
necesidad de algunas obras en
materia hidráulica y se observan

grandes urgencias en la materia
carretera.

EL ADEUDO
A nosotros afortunadamente

persiste la deuda que tiene el
gobierno del estado hacia el sector de
la construcción, que ronda por el
orden de 600 millones de pesos, de
acuerdo a las propias cuentas que
tiene la dependencia en el área.

Es urgente que tenga el pago
porque sí hay empresas que están
pendiendo de un hilo, a causa de esos
adeudos y se entiende la posición de
maestros, de trabajadores y de
muchos otros a los que también se
les debe, pero también es importante
la iniciativa privada y el sector de la
construcción, porque de él dependen
muchas familias.

Dejar de depender de la obra
pública, reto del sector construcción



UJED, sin
recursos para
pago de
aguinaldo y
quincenas 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Para pagar el aguinaldo y las
quincenas del mes de diciembre,
la Universidad Juárez del Estado
de Durango (UJED) requiere 440
millones de pesos, apuntó el
rector Rubén Solís Ríos.

Explicó que solo 290 millones se
necesitan para pagar aguinaldos y
150 millones para saldar las dos
quincenas del mes de diciembre.

Informó que el pasado miércoles
la federación le comunicó que se
otorgará a la máxima casa de
estudios 150 millones de recurso
extraordinario, la mitad deberá ser
otorgada por el estado. 

Aun así hay confianza que el
dinero necesario llegue a finales
de noviembre.

“Hace un mes entablé reunión
con el gobernador del estado, me
recibió para el planteamiento de
los 304 millones que nos debía la
administración anterior, dicha
cantidad es para completar
aguinaldos y dos quincenas de
diciembre”, argumentó.

Informó que la respuesta fue que
se están gestionando los recursos
para el pago de los empleados del
estado y de la UJED.

Aseguró que la visita del
subsecretario de Educación
Superior a la entidad, permitió
reforzar la gestión de los recursos,
“esperamos para finales de mes
tener respuesta para poder cerrar
el ciclo”.

“Esperamos para finales de mes
tener respuestas y pagar
aguinaldos el 15 de diciembre”,
agregó.

Finalmente, dijo que a pesar de
la incautación de bienes contra
algunos exfuncionarios derivado
de la denuncia interpuesta ante la
Fiscalía Anticorrupción por el
adeudo de los 304 millones de
pesos la UJED, no ha recuperado
un solo peso.
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*DIF Estatal llama
apoyar con pañales

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El DIF Estatal reconoció la

necesidad de apoyar a las familias de
las mujeres y el varón que murieron
a causa de la meningitis aséptica, sin

embargo, el director Eduardo Díaz
Juárez desconoce el número de
huérfanos que dejaron las víctimas
mortales de la enfermedad.

Indicó que se ha tenido contacto
con las familias para ayudar por lo
pronto a los recién nacidos, con
pañales, con leche y con algunos
otros insumos, sin embargo, quizá no

es suficiente, por lo que también se
pide a la sociedad que se involucre si
tiene la forma de colaborar.

Anotó que desde el DIF Estatal no
se va a escatimar en la ayuda para las
personas que están siendo atendidas,
por lo pronto a los recién nacidos ya
se les está dando leche de manera
muy específica de acuerdo a sus

necesidades y dando vigilancia en la
salud que, afortunadamente,
ninguno presenta complicaciones, en
ese tema se está individualizando la
atención.

Destacó el tema de los pañales, ya
que es complicado apoyar a 60
bebés, por ello instó a la sociedad a
apoyar en lo posible, sobre todo con

pañales etapa 2 y 3.
Precisó que se desconoce cuántos

menores quedaron en orfandad,
porque han querido tener un
acercamiento con mucho tacto, pero
de antemano expuso que hay
mujeres que padecen meningitis
aséptica, que ya habían tenido tres o
cuatro hijos.

Con la meningitis aséptica

Se desconoce cuántos niños quedaron en orfandad 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Iniciará una estrategia el próximo

mes de enero por parte de la
Secretaría de Educación en el Estado
(SEED) para revisar en qué lugar
están ubicados los 33 mil
trabajadores y la labor que cumplen
en los más de cinco mil planteles, el
objetivo es detectar personal

“aviador”, advirtió Guillermo Adame
Calderón, titular de la dependencia.

Se revisará que cada trabajador esté
ubicado en la institución que le
corresponde, para conocer dónde
está ubicado y qué labor realiza.

A dos meses de administración se
han dado de baja a 200 personas,
estas en su mayoría fueron
contratadas este mismo año.

“Son plazas no necesarias para la

secretaría, se crearon para las
amistades de los pasados
funcionarios”, apuntó.

Aseguró que se está cumpliendo
con el pago de los trabajadores de la
Sección 44 del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación (SNTE),
el pasado miércoles se registró una
nueva dispersión.

"Se van pagando de acuerdo a los
convenios establecidos, se espera

que en diciembre se cubra
incrementos salariales, bonos
decembrinos y aguinaldos”, apuntó.

Finalmente, apuntó que con el
sistema CADI se acordó que en los
próximos días se cumplirá con los
pagos atrasados, esta es otra deuda
heredada por la pasada
administración, “esperamos a fin de
año cubrir todas las prestaciones de
todos los trabajadores”, concluyó.

SEED buscará aviadores

DURANGO, DGO.

El Movimiento de Encuentro de
Novios de la Arquidiócesis de
Durango, invita a las parejas de

novios, próximas a contraer
matrimonio o con una relación
estable, a que participen en el Retiro
de fin de semana, que se llevará a
cabo el 03 y 04 de diciembre.

Durante el retiro se expondrán

temas sobre amor, dinero, problemas
en la vida conyugal, finanzas, entre
otros, los cuales serán de ayuda para
que las parejas participantes los
puedan poner en práctica para la
mejoría de su relación. Este curso,

además sirve como pláticas
prematrimoniales y este será el
último que se realizará de este año
2022. Para mayores informes
comunicarse directo al número
6181168901. 

Arquidipocesis invita a retiro para novios 
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La Administración Municipal de

Gómez Palacio, a través de la
Dirección de Servicios Públicos,
exhorta a la ciudadanía en general
a respetar los trabajos de atención
y mantenimiento que se realizan
en las plazas del municipio por
parte de brigadistas de la
dependencia en mención,
señalando que en múltiples
ocasiones se atiende un mismo
sector de 2 a 3 veces por semana.

Fernando Díaz Femath, director
de Servicios Públicos, comentó que
desde el inicio de la Administración
que preside Leticia Herrera Ale, se
ha estado trabajando arduamente
en el embellecimiento del
municipio, aplicando arduas tareas
de limpieza, desmalezado y
recolección de escombro de
diversas plazas tanto de la zona
urbana y rural.

Mediante una relación de trabajos
realizados durante el mes de
noviembre, Díaz Femath resaltó
que, muy especialmente, las plazas
con mayor atención por parte de
sus brigadistas han sido el Parque
de la Colonia 5 de mayo, la cual ha
tenido mantenimiento los días 5,
14, 15 y 18 de mayo.

Continuando con el listado, se
encuentra la plaza del Dorado, con
cinco visitas registradas por parte
de cuadrillas de limpieza, siendo el

principal motivo el que la gente no
hace conciencia de las acciones
realizadas y a las pocas horas o
días, vuelve a ensuciar estos
espacios públicos con escombros o
residuos de uso domésticos.

El Parque del Divino Niño no es la
excepción, pues entre los meses de
octubre y noviembre, ha
contabilizado un total de cinco
visitas por parte de Servicios
Públicos; la plaza Ramírez Gamero,
ubicada en el fraccionamiento Del
Valle, también cuenta ha sido
atendida en dos ocasiones.

Al hacer mención de estos datos,
Fernando Díaz pide el apoyo de la
ciudadanía en general, para que
tome conciencia y apoye a la
alcaldesa Leticia Herrera Ale en
cumplir el objetivo de tener un
municipio que brille, un municipio
con estrella, un logro que solo
puede lograrse cuando gobierno y
ciudadanos trabajen de la mano.

Finalmente, destacó que,
conforme a lo establecido en el
Reglamento de Ecología, “la
persona que sea sorprendida
tirando escombro en espacios
públicos será puesto a disposición
de las autoridades municipales,
además de ser acreedores a una
multa por daños ecológicos de 8
mil pesos”, sanciones que habrán
de aplicarse ante la reiteración de
parte de algunos vecinos.

Señala Servicios Públicos que vecinos ensucian
de manera reiterada espacios ya atendidos 

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

En el desarrollo de la sesión de
Cabildo, presidida por la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, se aprobó por
mayoría la revocación de un par de
acuerdos autorizados por el anterior
Ayuntamiento, tras ser revisados por
la Dirección de Obras Públicas y
Urbanismo y dictaminados por la
comisión correspondiente.

En una detallada exposición, se
explicó que el análisis documental

concluyó que dichos acuerdos
resultaron no estar apegados al
procedimiento legal en lo que toca a
la desincorporación de áreas
municipales y vialidades, fusión y
cambio de uso de suelo, proceso que
pretendía convertir un desarrollo
habitacional en un predio para lotes
de uso industrial.

Otro asunto, en el orden del día fue
la presentación y aprobación
unánime del Plan de Desarrollo
Municipal de Gómez Palacio para el

periodo 2022-2025, el cual traza los
programas y acciones a poner en
práctica por parte del gobierno de la
presidenta Leticia Herrera, en línea

con la Dirección Estatal de
Planeación.

Plan que, atiende adicionalmente a
la visión del Plan de Desarrollo 2030,

pero sobre todo se apega a la
experiencia y visión de la Alcaldesa,
según expuso el titular de
Planeación, Lerins Varela Castro.

Cabildo de GP revoca acuerdos
que permitían la relotificación
ilegal de un predio

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La alcaldesa gomezpalatina, Leticia

Herrera Ale, tomó protesta a los
integrantes del Consejo Municipal de
Protección Civil en una ceremonia
realizada en las instalaciones del
Auditorio Benito Juárez donde invitó
a todos sus miembros a velar
siempre por la integridad física de
cada uno de los gomezpalatinos.

En la ceremonia, realizada la tarde
de este jueves, rindieron protesta
como integrantes de este consejo el
director de Protección Civil en el
Municipio, Santiago Rodríguez
Chávez; el coordinador estatal de
Protección Civil en el Estado de
Durango, Arturo Galindo Cabada; el
coordinador estatal de municipios,
José Caire Ramírez; el director del
Hospital General de Gómez Palacio,
Fernando Zúñiga García; y el titular

de Seguridad Pública, Iván Torres
Chávez, entre otros.

Santiago Rodríguez, director de
Protección Civil Municipal, agradeció
y reitero el compromiso que tiene
con la presidenta Municipal y con la
ciudadanía en general, agregando
que las acciones a realizar estarán
orientadas a la prevención e
integridad de la ciudadanía, teniendo
una correcta coordinación con todas
las dependencias que, día con día
siguen preparándose para poder
brindar un mejor trabajo y proyectar
un mejor desempeño ante cualquier
desastre, contingencia y emergencia.

La presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, expuso que este consejo
técnico se creó para ser el vínculo con
el órgano estatal, para que juntos
puedan unificar criterios y acciones
en favor de la 

Protección Civil: “en este gobierno
tenemos muy clara nuestra
responsabilidad en cuanto a
protección y seguridad, nos
referimos, y no vamos a darle la
espalda, no podemos predecir
cuándo ni cómo sucederá un
accidente o alguna contingencia,
pero podemos mitigar los riesgos a
través de la prevención”, apuntó.

“Para esto necesitamos la
colaboración de todos los sectores de
la sociedad, que ninguno se queda
fuera, necesitamos participar todos,
y uno de los retos más importantes
es la concientización de los
ciudadanos y esto se logrará creando
campañas para fomentar la cultura
de prevención, para a quienes aquí
vivimos estemos informados que
hacer en caso de alguna
contingencia”, afirmó la Alcaldesa.

Insta LHA que Consejo Municipal de
Protección Civil impulse la prevención y
capacidad de respuesta ante contingencias  
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*“En Guadalupe Victoria, no
nos equivocamos en elegir a
Esteban Villegas y a David
Ramos”
*Propone Gaby Hernández que
vivienda rural se beneficie de
programa de escrituración
*Durango trabaja día a día en
su seguridad y en empleo: Toño
Ochoa
*Cien Pesos por Encuesta
*El Número 7
*La Preguntilla
A partir de que llegamos,

vendrán puras cosas positivas para
Guadalupe Victoria, expresó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal al arrancar un programa
alimentario para adultos mayores
en conjunto con el Gobierno
Municipal; entregar y supervisar
obras, así como llevar los
beneficios sociales a quienes
menos tienen, de ahí que
habitantes de ese municipio
expresaran que no se equivocaron
en elegir a sus autoridades, porque
en poco tiempo, han dado
resultados.

A dos meses de haber llegado, ya
estamos entregando apoyos y
acciones a las familias de este
municipio por 13 millones de
pesos, destacó el Mandatario al
llevar cuatro mil 155 paquetes de
útiles gratuitos; 25 barricas de
pintura para escuelas, una patrulla
para fortalecer la seguridad y un
cheque por un millón 100 mil
pesos producto de lo recaudado en
la regularización de vehículos,
monto que servirá para
pavimentar más calles en la
cabecera municipal y localidades.

XXXXX
Con el propósito de que las

viviendas del medio rural sean
sujetas al programa  de
“Escrituración Social y Popular”,
con descuentos que llegan hasta el
80 por ciento en los municipios, la
diputada Gaby Hernández López,
presentó dos iniciativas de
reformas a la Ley de
Asentamientos Humanos,
Ordenamiento Territorial y
Desarrollo Urbano del Estado  y a
la Ley de Notariado para el Estado.

“Ya empezamos la ruta de Marzo:
mes de la Escrituración Social y
Popular, donde se habrán de hacer
algunas modificaciones a diversas
leyes para mejorar este programa
que ayuda a muchas personas a
tener paz y certeza jurídica de su

patrimonio”, anunció al hacer uso
de la tribuna.

XXXXX
Como uno de los municipios más

competitivos y seguros de México
calificó el alcalde Toño Ochoa a
Durango, resultado del trabajo en
unión con el Gobierno del Estado,
las distintas fuerzas de seguridad
federal, iniciativa privada y
sociedad civil.

“La seguridad con la que
contamos en Durango capital es
gracias al esfuerzo y trabajo con el
gobernador Esteban Villegas
Villareal, así como por la
coordinación que se tiene con el
Ejército Mexicano, la Guardia
Nacional y las fuerzas
municipales”, mencionó.

XXXXX
Uno que siempre le sacó raja

política a este tema, fue Luis
Fernando Salazar, quien por cierto
ahora está siendo acusado en
Sabinas, Coahuila de contratar a un
grupo de encuestadoras de Gómez
Palacio, Lerdo y de Durango
capital, los cuales ofrecen 100
pesos a toda aquella persona que
acepte  decir que el mejor
aspirante de Morena a la
gubernatura es precisamente el
exlegislador panista.

Sabinas, Coahuila, y toda la
región carbonífera, es dónde más
fuerza tiene el puntero entre las
“corcholaras” de Morena, Armando
Guadiana, por lo que seguramente
la estrategia de Luis Fernando,
quien va en segundo lugar, es
mermarle al senador un poco de
las preferencias que ahí mantiene.

Pero una cosa sigue llamando la
atención, tanto en el caso de Luis
Fernando como en el de Mejía
Berdeja: el enorme derroche de
recursos para sus actos anticipados
de campaña+

¿De dónde sacan tanto dinero?
¿Quién los están financiando? Y lo
más importante ¿a cambio de qué?  

XXXXX
Si eres de los que al 7 le ponen

una raya horizontal, debes saber
por qué, La mayoría de tipografías
la ha desaparecido, pero ¿sabes por
qué ha sobrevivido? Hay que
remontarse muchos siglos atrás, a
los tiempos bíblicos…Estando
Moisés en el Monte Sinaí, le fueron
dictados los 10 mandamientos y
cuando descendió, en voz alta los
fue enumerando a la multitud.
Moisés inicio diciendo: “Amaras a
Dios sobre todas las cosas”, y así
sucesivamente. Cuando llegó al 7
anunció… “No desearas la mujer
de tu prójimo”, y entonces todas
las voces se alzaron, gritando: “No
jodas, tacha el siete, tacha el siete”.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el

significado de este conocido refrán
ranchero “Nadie sabe lo que tiene
hasta que lo ve perdido”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Por Alejandra Alvarado Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 
De cara a un reto trascendental

para transformar la cultura en
Gómez Palacio, Absalón Ruiz, director
de la Casa de la Cultura, dio a
conocer que uno de los retos a los
que se enfrentarán es incrementar la
cantidad de personas y usuarios,
actualmente no alcanzan ni las 50
personas que visitan dicho recinto
emblemático.

“En diciembre eran 180 a 200,
encontrarme con este número de 45
usuarios para toda la Casa de la
Cultura yo creo que es este irrisorio,
es un trabajo que no se hizo, no me
voy a quejar de lo que otros no
hicieron; mi intención es que con
este que me encontré poder
incrementar el número de usuarios”,
añadió.

Recién nombrado como titular de la
Casa de la Cultura, dijo que es
importante la sinergia que se logre

hacer con las autoridades educativas,
“es una sinergia de trabajo para
poder atraer estudiantes a la casa de
la cultura, yo sé que es muy difícil
acceso, otro proyecto es poner
nomenclaturas que los puedan guiar
dónde es casa de la cultura”.

Además, sostuvo que en esta nueva
administración encabezada por el
gobernador del estado Esteban
Villegas Villarreal, se da un trato más
humano y de cercanía con los
usuarios.

Casa de la Cultura de Gómez
Palacio busca incrementar
número de usuarios

Por Pascual Alvarado Maldonado
LERDO, DGO.-
El Vicepresidente de Laguna Cero

Impunidad AC, licenciado Carlos
Adrián Alvarado Fernández invitó a
la ciudadanía a participar en la
Campaña Permanente de Acopio y
Donación de Medicamentos que se
llevará a cabo vía telefónica al celular
871 188 77 22 (se acudirá a los
domicilios por la donación), a fin de
proporcionarlos a personas de
escasos recursos.

El líder de opinión de esta ciudad,
Carlos Adrián Alvarado Fernández
señaló que ya se cuenta con una
buena cantidad de medicamento, sin

embargo, es necesario contar con
más apoyo para brindar a los
gomezpalatinos que no cuentan con
recursos para adquirirlos.

Explicó que, aunque la mayoría de
los ciudadanos cuentan con servicio
médico, hay algunos que no tienen
manera de ser atendidos, motivo por
el que la asociación civil contará en
su inventario con algunos
medicamentos de uso general o para
enfermedades comunes.

“Igualmente, verificamos la
posibilidad de contar con un médico
en esta área, de manera que los
gomezpalatinos puedan tener
atención aquí mismo, ya sea para la
toma de presión, aplicación de algún

medicamento o consulta general”,
dijo Alvarado Fernández.

Solicitó también la donación de
ropa y zapatos en buen estado para
distribuir durante la contingencia y
para las familias en vulnerabilidad.
“Ya se cuenta con dos centros de
acopio que son en los
fraccionamientos  Morelos, por lo
que si les queda cercana sus
domicilios, aquí también recibiremos
ropa y zapatos”, dijo.

Finalmente dijo que el acopio de
medicamento será de manera
permanente así como la distribución
y donación, por lo que exhortó a los
ciudadanos a contribuir con estas
acciones.

Invitan a donar medicamento en buen estado



Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policía Estatal (PE),
en Mapimí, Dgo., evitaron que se
consumara una extorsión en agravio
de una mujer de 53 años de edad.

Según el reporte policíaco, señala
que una mujer entregaría 30 mil
pesos tras ser enganchada por un
extorsionador vía telefónica, quien le
solicitaba dicha cantidad a cambio
de no dañar a sus familiares.

Tras el llamado, la fémina  con

domicilio en Ceballos, perteneciente
al municipio antes mencionado,
decidió primero llamar a PE, quienes
acudieron a su domicilio para
entrevistarse con ella y donde los
agentes le explicaron que las
amenazas no eran reales y que se
trataba de un extorsión. 

Cabe mencionar que luego de este
intento de extorsión, los policías
turnaron el caso a la Unidad
Cibernética para el reporte de
bloqueo del número que intervino en
el delito.
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Redacción
DURANGO, DGO. 

Luego de recibir atención médica en
el Hospital de Especialidades de Gómez
Palacio, a consecuencia de las heridas
ocasionadas tras ser arrollada por una

camioneta, murió una menor de 12
años, quien tenía su domicilio en la
localidad Granja Morelos, Tlahualilo,
Dgo.

Los datos del accidente refieren que
sucedió el miércoles anterior,

aproximadamente a las 16:30 horas,
mientras la pequeña intentaba cruzar
la carretera Gómez Palacio-Jiménez, a
la altura del kilómetro 103, donde fue
impactada por una camioneta Toyota,
línea Hilux, modelo 2016, color blanco,

conducida por Amador, de 42 años de
edad, quien fue detenido por la
Guardia Nacional División Caminos en
el lugar del accidente.

Posteriormente el presunto
responsable fue puesto a disposición

del Ministerio Público, por la
responsabilidad que le resulte.

Mientras que la menor fue trasladada
para recibir atención médica al
nosocomio antes citado, lugar en el
que perdió la vida ayer.

Niña de 12 años murió atropellada

Adulto mayor
detenido por
presuntamente
robar 18 anillos

*Eran de fantasía
Redacción
DURANGO, DGO. 

Luego de la denuncia por parte del
propietario de un comercio, fue
detenido por elementos de la Policía
Preventiva un sexagenario que fue
señalado de presunto robo de 18
anillos de fantasía.

La detención de Manuel, de 60
años, sucedió mientras los agentes
se encontraban en recorridos de
vigilancia en la zona Centro de la
ciudad, cuando hasta ellos llegó un
varón quien señaló al ahora
detenido como presunto ladrón, ya
que de su comercio sustrajo sin
previo permiso una caja de cartón
que contenía dichos artículos, con
un costo total de mil 800 pesos.

Fue precisamente en la calle
Constitución, entre 5 de Febrero y 20
de Noviembre que detuvieron al
adulto mayor para entrevistarse y
realizarle una inspección corporal de
rutina, en la que le localizaron los
objetos antes mencionados,
procediendo a su arresto.

Posteriormente Manuel fue
trasladado hasta la Estación Norte,
donde comenzaron los trámites
correspondientes, para luego ser
trasladado y puesto a disposición del
Ministerio Público en turno, quien
determinará la responsabilidad que
le resulte.

Policía Estatal evita extorsión

Redacción
DURANGO, DGO.

Tras la aportación de las pruebas
suficientes se logró que un juez
diera prisión preventiva a José
Refugio, por la probable
responsabilidad de robo de varias
tiendas de conveniencia, por lo que
se encuentra recluido en el Centro
de Reinserción Social 1 hasta que se
cierren las investigaciones
complementarias.

Según la información integrada a
la carpeta de investigación, el
atraco se registró el pasado 20 de
noviembre, al momento en que el
ahora vinculado entró como un
cliente más a la tienda OXXO,
ubicada en el fraccionamiento Real
del Mezquital, al suroeste de la
capital, donde según él iba a retirar

efectivo.
Sin embargo, al estar en el área de

cajas, quien le atendió comentó que
no contaba con el monto que él
requería, fue entonces que José salió
del establecimiento para dirigirse a
su vehículo del cual sacó una
pistola, con la cual ingresó
nuevamente al establecimiento y
amedrentó al trabajador, así logró el
presunto robo de 6 mil 390 pesos y
finalmente huyó del lugar a bordo
de un vehículo.

Luego de la denuncia formal ante
la institución procuradora de
justicia, elementos de la Policía
Investigadora de Delitos (PID),
adscritos a la Unidad de Imputado
No Identificado (UINI), iniciaron las
indagatorias correspondientes,
donde se entrevistaron con testigos,
además de revisar las cámaras de

video aportadas por la tienda,
mismas que fueron determinantes
para identificar al presunto y
establecer su probable
responsabilidad en este hecho.

Luego del trabajo de campo y con

las pruebas suficientes se solicitó a
un juez la orden judicial en contra
de José Refugio, misma que tras ser
librada la cumplimentaron los
elementos adscritos a la Unidad de
Mandamientos Judiciales ayer.

Prisión preventiva a presunto ladrón de tienda



Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policía Estatal
(PE), detuvieron a dos hombres en
distintos hechos a quienes les
encontraron diferentes dosis de
enervantes, así como dinero en
efectivo.

La primera detención sucedió en
la capital duranguense, en la
colonia Valle del Sur donde los
estatales observaron a Rafael de 46
años, actuar de manera evasiva y
sospechosa, por ello se procede a

realizarle una inspección corporal
de rutina, localizando entre sus
pertenencias 5 envoltorios con una
sustancia con características del
cristal y 150 pesos en efectivo.

Por otra parte, en Gómez Palacio,
fue detenido Jesús Armando de 50
años, a quien le encontraron 17
bolsitas tipo ziploc con la misma
sustancia, además de 400 pesos en
efectivo,

Ambos sujetos fueron trasladados
a las instalaciones de la Fiscalía,
para la integración de las carpetas
de investigación correspondientes.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Tras el señalamiento realizado por
el gerente de una gasolinera, la
Policía Estatal  detuvo a un empleado
que fue señalado por el patrón de
intentar robar la caja fuerte del
establecimiento.

Después de la denuncia realizada
por el encargado de la gasolinera

ubicada sobre el bulevar Dolores del
Río, de la ciudad de Durango, se
logró la detención de un joven de 22
años de edad.

Según el reporte de los oficiales, el
intento de robo sucedió la mañana
de este jueves, cuando el señalado
forzó una caja fuerte y sustrajo
dinero en efectivo además de fichas
de depósito bancario.

Posteriormente los uniformados
estatales arribaron al lugar y

realizaron la detención de Adrián,
pues aún se encontraba en el lugar,
allí mismo, se le encontró en
posesión de 2 mil 200 pesos y fichas
de depósito bancario de 157 mil
pesos, propiedad del
establecimiento.

Cabe mencionar que luego de la
detención del sujeto, este fue puesto
a disposición del Ministerio Público
para la investigación
correspondiente.

Robó caja fuerte
de gasolineraRedacción

DURANGO, DGO.

Un joven de 21 años y domiciliado
en Torreón, Coahuila, murió al ser
arrollado por un tren, hechos
ocurridos la mañana de este 24 de
noviembre, en Gómez Palacio, Dgo.

Los datos proporcionados por la
Fiscalía General del Estado de
Durango, señalan que el ahora
finado respondía al nombre de José
Ángel Hernández Galván, de edad y
con domicilio antes mencionado.

Fue alrededor de las 07:20 horas

del jueves que se recibió la llamada
de alerta, la cual mencionaba que
en la colonia El Consuelo, a la altura
del puente negro, sobre las vías del
tren se encontraba un cuerpo sin
vida.

Luego de esta alarma, acudieron
elementos de la Policía
Investigadora de Delitos, así como
el agente del Ministerio Público,
este último dio fe del cadáver y
ordenó su traslado al Anfiteatro del
Servicio Médico Forense, de la
Vicefiscalía Región Laguna, para la
práctica de la necropsia de ley.

Murió arrollado por el tren

Un mes antes de ocupar
el cargo de presidente
municipal electo de San
Pedro Mixtepec, Crispín
Hernández Vásquez, fue
asesinado por disparos de
arma de fuego, reportó la
Secretaría de Seguridad
Pública

AGENCIAS
OAXACA

Un mes antes de ocupar el cargo de
presidente municipal electo de San
Pedro Mixtepec, Crispín Hernández
Vásquez, fue asesinado por disparos
de arma de fuego, reportó la
Secretaría de Seguridad Pública.

De acuerdo con versiones
preliminares, el crimen se reportó
alrededor de la 05:00 horas de este
jueves, en esa misma población,

asentada en el distrito de Miahuatlán
de Porfirio Díaz, en la región Sierra
Sur.

Asimismo, refieren que la víctima
también se desempeñaba como
personal de intendencia de la
Escuela Secundaria Técnica 139, en
el municipio de Mixtepec.

En fecha reciente, Hernández
Vásquez fue electo por el régimen

normativo interno (usos y
costumbres) para desempeñar el
cargo de edil, durante el periodo
2023 -2025, en la referida comunidad
indígena zapoteca.

Las autoridades ministeriales y de
investigación tomaron conocimiento
y se trasladaron a esa población para
dar fe de los hechos y ordenar el
levantamiento del cuerpo.

Asesinan a tiros a presidente municipal
electo de San Pedro Mixtepec, Oaxaca

Detienen a dos puchadores
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Testimonios de
víctimas acusan
tortura. La detención
de Francisco 'G.',
como cualquier otra
investigación, se
atiende de manera
puntual y 'no se trata
de una venganza',
aseveró el fiscal

AGENCIAS
CHHUAHUA

Roberto Javier Fierro Duarte, fiscal
general de Chihuahua, señaló en
entrevista que el caso de la detención
de Francisco "G.", como cualquier
otra investigación, se atiende de
manera puntual y no se trata de una
venganza.  Asimismo, aseguró que
los asuntos legales en contra del

exgobernador César D. J. no corren
ningún riesgo de “caerse”.

“Es una investigación en la que nos
da vista la Comisión Nacional de
Derechos Humanos, no se trata de
una venganza, ni de revanchismo, ni
persecución, es dar cumplimiento a
lo establecido en la ley; nuestra
misión es brindar justicia a quienes
fueron víctimas de la comisión de un
delito”, puntualizó el funcionario
público.

“Durante la audiencia de
formulación de imputación en contra
del exfiscal de Derechos Humanos, la
agente del ministerio público dio
lectura a lo relatado por una de las
víctimas.

Comencé a sentirme mareado, lloré
sin poderme parar, no podía respirar,
me dio taquicardia, sudaba
intensamente pensé que me iba a
dar un infarto, eso me puso más mal,
y la verdad en esa ocasión fue la
primera vez que pensé en
suicidarme, aclaro y no solo esa
ocasión pensé en quitarme la vida

debido a la presión que ejercía en mi
persona el Lic. González y otros
Ministerios Públicos que me
entrevistaron”.

Asimismo, otra testigo aseguró que
los actos de tortura eran del
conocimiento del exgobernador y
exfiscal general. “El exgobernador
Javier Corral y el exfiscal César
Peniche sabían lo que pasaba, dando
la complacencia para que realizarán
conductas que a mi parecer es
tortura, e incluso sé que, en muchas
ocasiones, cuando revisaron mis
declaraciones, daban instrucciones
de que le cambiaran o agregaran
algo”, señaló.

Otra de las víctimas de identidad
reservada expresó lo siguiente: “Me
decían que dijera la verdad que ellos
querían, que yo era enemigo del
estado… Y que era el estado contra
mí y mi familia: Me seguían, me
doblé, lloré, no me dieron ni agua y
eran declaraciones largas”.

Esto ocurrió durante el quinquenio
que encabezó el exgobernador

panista, Javier Corral Jurado. En esta
época se puso en marcha la
denominada Operación Justicia para
Chihuahua. Francisco G. A. fue
designado fiscal encargado de
indagar las violaciones a los derechos
humanos, durante estas
investigaciones. 

En diciembre de 2021, la Fiscalía
General de Chihuahua recibió una
denuncia de la Comisión Nacional de
Derechos Humanos, en el que la
Dirección Ejecutiva del Mecanismo
Nacional de Prevención de la Tortura
advirtió a la institución encargada de
la procuración de justicia sobre
hechos relacionados con tratos
crueles, inhumanos o degradantes.

Debido a esto, se reunió un equipo
multidisciplinario que investigó el
caso y se levantaron diversas
declaraciones y evidencia, en
representación de cinco víctimas,
además de estudios y análisis que
arrojaron que el exfiscal Francisco G.
A. fue uno de los principales
operadores. 

De igual forma, el Centro
Iberoamericano de Formación en
Derecho Internacional y Derechos
Humanos aplicaron el Protocolo de
Estambul en todos los casos, lo que
permitió establecer que todos fueron
víctimas de tortura psicológica, lo
que les generó afectaciones en su
conducta física y emocional.

Falso, detención exfiscal de Chihuahua,
Francisco G. A., no es por caso Duarte

El general José
Silvestre Urzúa Padilla
fue asesinado este
jueves, informó el
gobernador de
Zacatecas

AGENCIAS 
ZACATECAS

El general José Silvestre Urzúa
Padilla, coordinador de la Guardia
Nacional en Zacatecas fue asesinado
este jueves, informó el gobernador
del estado David Monreal.

En sus redes sociales, el mandatario
estatal lamentó el crimen y envío las
condolencias a la familia del general
Urzúa.

“Quienes conformamos la Mesa
Estatal de Construcción de Paz
informamos con pesar el deceso del
Gral. José Silvestre Urzúa Padilla,
coordinador de la Guardia Nacional
en el estado. Enviamos nuestras
condolencias a sus familiares y seres
queridos”, expresó el gobernador
Monreal.

Además, informó que giró órdenes
para investigar los hechos en los que
murió el coordinador de la Guardia
Nacional.

“He girado instrucciones para que

se informe de lo sucedido a la
brevedad. No descansaremos en
nuestra lucha por pacificar el estado

y hacer frente a la delincuencia, el
anhelo al cual el general entregó su
vida. Descanse en paz”, finalizó.

En un comunicado, la Guardia
Nacional confirmó que el general
Urzúa perdió la vida "en el

cumplimiento de su deber" durante
un operativo contra la delincuencia
organizada en Pinos, Zacatecas.

Asesinan a coordinador de la Guardia Nacional
en Zacatecas, informa David Monreal



Por falta de votos, la
Corte determinó
mantener la medida

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El pleno de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación resolvió que el
contrabando, la defraudación fiscal y
la simulación en la facturación no se
pueden clasificar como delincuencia
organizada, que atenten contra la
seguridad nacional.

Por mayoría calificada, el Máximo
Tribunal resolvió que estas
conductas no ameritan, por lo tanto,
la aplicación de la medida cautelar

de la prisión preventiva oficiosa para
los indiciados.

En una sesión de dos horas con 20
minutos, la Corte invalidó la reforma
de 2019, promovida por la
Presidencia de la República, para
imponer la medida cautelar de
prisión preventiva oficiosa a los
presuntos responsables de estos
delitos fiscales.

Se trata de las conductas de
factureo, definida como la emisión de
simulación para la emisión de
comprobantes fiscales en actividades
inexistentes, el contrabando y el
fraude fiscal por montos superiores
a los 8.7 millones de pesos.

En los resolutivos se establece que
será la Fiscalía General de la

República, a través del Ministerio
Público Federal, quien tenga que
solicitar la prisión preventiva, en
cada caso en particular, sin importar
los montos.

En la misma sesión, el proyecto del
ministro Luis María Aguilar Morales
para invalidar la aplicación de la
prisión preventiva oficiosa, no
obtuvo mayoría, por lo que la figura
se mantiene y cada juez será el
encargado de establecer su
aplicación.

Al finalizar la sesión, el presidente
de la SCJN, ministro Arturo Zaldívar
calificó la resolución de este asunto
como un hecho histórico, en el que
el Máximo Tribunal nuevamente
demostró su autonomía.

AGENCIAS
NUEVO LEÓN

La Secretaría de Salud informó
que en caso de tener un repunte de
covid-19 se consideraría
nuevamente las restricciones en el
Estado.

Además, informó que estarán
monitoreando y se mantendrán en
alerta, derivado de las nuevas
variantes que evaden el sistema
inmunológico.

“La definición en cuanto a las
restricciones obedecerá en relación
al semáforo epidemiológico y al
monitoreo de covid en la
comunidad”, dijo Marroquín.

Con este monitoreo, se
establecen los lineamientos para
saber si es riesgo bajo y en caso de
ser así, se continuará con aforos de
100 por ciento, si es riesgo
intermedio se podrá considerar
algunas restricciones.

Si este avanza de manera alta se
consideraría el uso obligatorio del
cubrebocas en todos los lugares.

“Hemos madurado mucho en el
proceso porque además la mayor
parte de la población o ya está
vacunada o ya se infectó una, dos
o hasta tres veces”, agregó la
secretaria de salud. 

Finalmente dijo que la tendencia
hacia el alza es lo que marcará la

pauta para tomar las decisiones de
la mano del comité de seguridad
en salud.

“Sin embargo, por lo pronto
seguimos en riesgo mínimo en
riesgo bajo, llevamos dos semanas
sin defunciones, entonces estamos
de alguna manera en este
momento tranquilos y vamos a
estar muy pendientes de lo que
pueda suceder durante las
próximas semanas”, concluyó la
Dra.

La funcionaria estatal adelantó
que, al igual que los años
anteriores, en diciembre y enero
podría presentarse un ligero
repunte de contagios, debido a la
combinación de diversas
enfermedades respiratorias.

La titular de la SSPC,
Rosa Icela Rodríguez,
lamentó la muerte en
cumplimiento de su
deber del general José
Silvestre Urzúa Padilla,
coordinador de la
Guardia Nacional en
Zacatecas

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Con el ofrecimiento de que no
habrá impunidad, la titular de la
Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC), Rosa Icela
Rodríguez, lamentó la muerte en
cumplimiento de su deber del
general José Silvestre Urzúa Padilla,
coordinador de la Guardia Nacional

en Zacatecas.
El texto va acompañado de una

esquela que también emitió esta
tarde la Guardia Nacional en su
cuenta oficial de esta red social, en
donde se explicó que el general
Urzúa Padilla estaba participando en
un operativo conjunto contra la
delincuencia organizada.

“Las y los integrantes de la Guardia
Nacional externamos nuestro más
profundo pesar, por el fallecimiento
del Coordinador Estatal de Zacatecas
Comisario José Silvestre Urzúa
Padilla.

Quien perdió la vida en
cumplimiento del deber, al participar
en un operativo conjunto contra la
delincuencia organizada”, se explicó
en la esquela.

La corporación federal externó su
pésame a familiares y amigos del
mando de la Guardia Nacional en
Zacatecas.

“A quien recordaremos como un
mando ejemplar, que entregó su vida

por proteger a la ciudadanía”, se
indicó.

Fue el gobernador de la entidad,

David Monreal, quien, también en la
red social de Twitter confirmó la
muerte del mando de la Guardia

Nacional y ofreció que se
investigarán los hechos en los que
falleció el general Urzúa Padilla.
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No habrá impunidad en muerte del general
Urzúa Padilla: Rosa Icela Rodríguez

¡Va de nuez! Cubrebocas
obligatorio regresaría a NL si
suben casos de covid-19

Corte mantiene prisión preventiva oficiosa,
excepto para delitos fiscales



Agencias 
XALAPA, VER. 

En relación a las declaraciones
públicas del Gobernador
Constitucional de Veracruz,
Cuitláhuac García Jiménez, realizadas
el miércoles 23 de noviembre a
diferentes medios de comunicación,
la Comisión Estatal para la Atención
y Protección de los Periodistas
(CEAPP) exhortó al Cuitláhuac García
Jiménez a no criminalizar al
periodista agraviado.

En un comunicado refieren que al
respecto del agravio en contra del
periodista F. E. H. E., originario de la
región de la Cuenca del Papaloapan
y que fue víctima de privación ilegal
de la libertad el pasado 20 de
noviembre del presente año, para
después ser liberado en las primeras
horas del 23 de noviembre, desde
este Organismo Autónomo
condenamos la criminalización y
estigmatización por parte del titular
del Poder Ejecutivo.

“Como instancia encargada de la
atención y protección de los
periodistas veracruzanos en razón

de su labor profesional, quienes
integramos el Pleno de la CEAPP
lamentamos que desde su
investidura como Gobernador se
intente desprestigiar y revictimizar
al comunicador que fue agredido en
la localidad de Nopaltepec,
municipio de Cosamaloapan”.

Respecto a que _”el periodista debe
aclarar por qué vivía en casa de una
persona acusada de huachicoleo”_,
esta Comisión, en su carácter de
asesora jurídica de la víctima y en
pleno uso de las facultades que le
confieren la Constitución Política del
Estado de Veracruz y la Ley 586 de la
CEAPP, le corrigió al jefe del ejecutivo
su intento de criminalizar al
comunicador.

“Al momento de que el periodista
fue víctima de los hechos ya
conocidos, él prestaba sus servicios
profesionales a una estación de radio
comunitaria con influencia en
municipios de la zona de la Cuenca
del Papaloapan y fundada por un
empresario de esta región. La sede de
este medio de comunicación se
encontraba en el mismo inmueble

que habitó el empresario ya
mencionado”.

“No obstante, cabe señalar que el
comunicador ingresó a dicho medio
de comunicación a principios de
agosto del presente año y es
importante precisar que el fundador
de la radio y quien presuntamente
estaba señalado de dedicarse a la
venta ilegal de combustible, falleció
en mayo de 2022, es decir, cuatro
meses antes de que la víctima
tuviera relación laboral con los
actuales dueños del medio de
comunicación”, precisa la CEAPP.

Esta información y los datos sobre
el contexto en el que la víctima
ejercía su libertad de expresión en la
región ya están en poder de la
Fiscalía General del Estado, única
autoridad facultada para la
investigación de los hechos y el
esclarecimiento del caso.

Por lo tanto, desde esta Comisión
emitimos un exhorto al titular del
Poder Ejecutivo del Estado de
Veracruz para que evite estigmatizar,
denigrar, criminalizar o revictimizar
a quienes ejercen el periodismo y a

los comunicadores que han sido
víctimas de agravios a su integridad
y esfera jurídica, esto con base en las
múltiples recomendaciones y
criterios emitidos por la Comisión
Interamericana de los Derechos
Humanos y su relatoría especial de
Libertad de Expresión, así como por
otros tratados internacionales en la
materia.

La Comisión reconoce su apoyo y
respaldo por conducto de la
Secretaría de Seguridad Pública del
Estado (SSP) para brindar protección
a la víctima, sin embargo
consideramos crucial abonar a una
discusión pública que se base en el
respeto y en otorgar todas las
garantías plasmadas en nuestras
leyes vigentes.
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Llaman al Gobernador de
Veracruz a no revictimizar
a periodista agraviado

El subsecretario de
Seguridad, Ricardo
Mejía, informó que
Ramón 'N', 'El R1' o 'El
Moncho', enfrentaba
cinco procesos
penales, pero los
jueces desecharon
todos

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El gobierno federal entablará
demandas penales en contra de
jueces que dejaron en libertad a
Ramón 'N', en el caso de impunidad
más extremo de que se tenga
registro en la actualidad, afirmó el
subsecretario de Seguridad y
Protección Ciudadana, Ricardo Mejía.

El funcionario puntualizó que
Ramón 'N', R1 es una de las cabezas

visibles del Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG) y fue liberado un
sábado en la madrugada.

"La jueza 1 de procesos penales del
estado de Jalisco solicitó poner en
libertad inmediata a este sujeto,
quien primero fue lugarteniente de
Los Valencia y después del CJNG.

"La jueza emitió la sentencia
absolutoria y el Juez Segundo de
Distrito en el estado de Sonora, fue
exhortado a dar cumplimiento a esta
sentencia y se envió el escrito al
centro de reclusión federal en
Hermosillo, Sonora", puntualizó el
funcionario en rueda de prensa en
Palacio Nacional.

Mejía destacó que el R1 estaba
acusado en cinco procesos
diferentes: por delincuencia
organizada, delitos contra la salud y
secuestro agravado, y pese a que
existían las pruebas, los casos fueron
desechados uno por uno.

"En todos estos procesos el modus
o las circunstancias del
desvanecimiento de pruebas, no
comparecencia de testigos, no
elementos a juicio del juez para
establecer la responsabilidad. Cada

una de estas aduanas la fue librando
hasta caer en este caso de
impunidad.

"Se va a proceder con la denuncia
penal por delitos contra la
administración de justicia y la queja
al Consejo de la Judicatura", adelantó
Mejía.

Además, señaló que fue detenido
en Tequila, Jalisco, y vinculado a
proceso Silvano N, El mano seca,
lider del CJNG en varios municipios
de Zacatecas y de Jalisco, y vinculado
al Cártel del Golfo, de El Rigo,
encargado de una célula de La
Familia Michoacana; además de 11
colombianos, dedicados a la
extorsión en el esquema de "gota a
gota".

Se dio cuenta de que la Secretaría
de la Defensa Nacional detuvo a 35
presuntos delincuentes en diversos
epidosios; y que ya se alcanzaron 85
detenidos en Jalisco y Michoacpan
vinculados al asesinato de personas
en San José de Gracia.

Mejía informó además de que en
Manzanillo fueron detectados dos
contenedores que transportaban 36
toneladas de carbón vegetal
contaminados con cocaína diluida
que tenían como destino países de
Europa.

Del 17 al 23 de septiembre se
detuvo a 7 mil 102 personas por
diversos delitos, y 6 mil 710 fueron
presentados y admitidos ante
ministerios públicos.

SSPC exhibe a jueces que
liberaron a un cabecilla del CJNG;
presentarán denuncia penal



El FBI en Massachusetts
informó que recuperó un
manuscrito de Hernán
Cortés que había sido
puesto en subasta en
Estados Unidos

AGENCIAS

La oficina del FBI en Massachusetts
decomisó un manuscrito firmado por
Hernán Cortés en 1527 que al
parecer fue ilegalmente sustraído del
Archivo General de la Nación hace
casi 30 años.

El manuscrito corresponde a una
orden de pago firmada por el
conquistador para la compra de
azúcar rosa en una botica a cambio
de 12 pesos en monedas de oro.

La recuperación se dio luego de que
una persona envió el documento a
una subasta en línea, pero su
posesión representa una violación a
la ley debido a que es un bien robado
con precio mayor a los 5,000 dólares.

Joseph R. Bonavolonta, agente
especial a cargo de la División de
Boston del FBI, aseguró que las
autoridades mexicanas alertaron a
Estados Unidos sobre el probable
robo del manuscrito.

“La recuperación de este tesoro
nacional robado a México y su gente
no solo preserva una parte
importante de la historia de México,

sino que refleja el compromiso
continuo del FBI de buscar justicia
para las víctimas de delitos aquí y en
el extranjero".

Apenas en 2021 fueron devueltos a
México una serie de documentos de
la época colonial que fueron robados
del archivo en México, con el fin de

ponerlos en subasta. 
Lo recuperado regresó a México e

incluso la Secretaría de Relaciones
Exteriores agradeció el gesto. 

Jean Carroll demandó
a Donald Trump por
violación ocurrida en la
década de 1990

AGENCIAS
La periodista E. Jean Carroll

demandó a Donald Trump por
violación, demanda que presentó
este jueves ante las autoridades de
Estados Unidos.

De acuerdo con el testimonio,
Carroll alega que Donald Trump la
violó en la década de 1990.

La nueva presentación de los
abogados de E. Jean Carroll se
produjo minutos después de que
entrara en vigencia una ley del
estado de Nueva York que permite a
las víctimas demandar
independientemente de los plazos de
prescripción.

Carroll, de 78 años, presentó una
demanda civil federal por difamación
contra Trump en noviembre de 2019,
y esa demanda está en curso. Tanto
Carroll como Trump presentaron

declaraciones juradas ante un juez
de Nueva York en octubre.

La demanda mejorada de Carroll,
escritora y excolumnista de la revista
Elle, acusa a Trump de agresión,
"cuando la violó y manoseó a la
fuerza", y de difamación en una
publicación en su cuenta Truth Social
el mes pasado, donde negó la
supuesta violación.

En esta nueva demanda, Carroll
busca daños compensatorios y
punitivos no especificados por daño
psicológico, dolor y sufrimiento,
pérdida de dignidad y daño a su
reputación.

La demanda anterior de la
periodista está programada para ir a
juicio a principios de 2023. El juez
puede decidir incluir los nuevos
reclamos en el juicio.

Carroll hizo su primera denuncia de
agresión sexual contra Trump en un
libro de 2019, alegando que el
expresidente la violó en un probador
en Bergdorf Goodman, una lujosa
tienda de departamentos en Nueva
York, a fines de 1995 o principios de
1996. Pero hasta que la nueva Ley de

Sobrevivientes Adultos de Nueva
York entró en vigencia este jueves,
Carroll no pudo presentar el reclamo
por agresión porque el presunto
incidente había ocurrido hace mucho
tiempo.

Trump ha negado haber violado a
Carroll, o incluso haberla conocido,
diciendo que ella no era "su tipo" y
afirmando que se trataba de una
"mentira total".

La abogada de Trump en el caso,

Alina Habba, dijo que respeta y
admira a quienes se presentan bajo
la nueva ley del estado de Nueva
York, pero que "este caso,
desafortunadamente, es un abuso
del propósito de esta ley".

En un correo electrónico a la AFP,
Habba dijo que "crea un precedente
terrible que corre el riesgo de
deslegitimar la credibilidad de las
víctimas reales".

La nueva ley otorga a las víctimas

de agresión sexual en el estado de
Nueva York una ventana de un año
para demandar a sus presuntos
abusadores, incluso cuando el abuso
ocurrió hace mucho tiempo.

En su nueva denuncia, Carroll
reiteró que guardó silencio durante
más de 20 años por temor a
represalias, pero cambió de opinión
tras el surgimiento del movimiento
#MeToo en 2017 contra la violencia
hacia las mujeres.
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Periodista Jean Carroll demanda
a Trump por violación

FBI recupera manuscrito de Hernán
Cortés que iba a ser subastado en Boston
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Un Estado débil y vulnerable
Jorge Fernández Menéndez

RAZONES

La inseguridad que vivimos permea
todo. No se trata sólo de los
homicidios u otros delitos graves,
sino de un escenario en el cual
muchas de las bases estratégicas del
país son vulneradas con una pasmosa
facilidad.

Octubre ha sido, a pesar de los
discursos, el segundo mes más
violento del año y uno de los más
violentos del sexenio, no sólo por el
incremento de homicidios, que
llegaron a los casi 2 mil 800 en el
mes, sino también porque otros 14 delitos
graves se incrementaron, incluyendo la
extorsión, los feminicidios, el robo de
automóviles y los secuestros.

Pero la criminalidad y la vulnerabilidad de la
seguridad va más allá y no incluye sólo la
pública, sino aspectos destacados de la
seguridad interior y nacional. Un ejemplo es
el hackeo de los servidores de varias instancias
gubernamentales, que tuvieron su máxima
expresión con el sufrido por la Defensa
Nacional, más allá de quién sea el que lo haya
provocado, Guacamayas o no. Luego sufrió un
grave robo de información la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes, en una larga lista de
vulnerabilidades cibernéticas del gobierno
federal.

Lo cierto es que, por ejemplo, ese robo en la
SICT ha obligado al cierre de todos los trámites
que realiza esa secretaría, incluyendo la
entrega de licencias federales para
conductores de autotransporte federal, los
trámites de aeronáutica civil, como permisos,
programas, acreditaciones, expedición de
licencias y certificados de capacidad. Esto
ocurrió prácticamente al mismo tiempo en
que fueron removidas las autoridades de
aviación civil y se puso como objetivo
recuperar la Categoría 1 en ese ámbito, una
calificación que sigue demorándose en el
tiempo y que tiene ahorcadas las aerolíneas
nacionales y sin posibilidades de crecer, más
allá de sus propias insuficiencias, a los
aeropuertos de Toluca y, sobre todo, al Felipe
Ángeles.

La ciberseguridad sigue siendo uno de los
capítulos más endebles de la seguridad
nacional. La decisión de no renovar equipos,
licencias y programas durante los dos
primeros años de gobierno, una decisión, en
los hechos, prolongada en muchos espacios de
la administración federal hasta el día de hoy,
ha dejado al descubierto la vulnerabilidad de
nuestros servicios informáticos de todo tipo,
en todas las dependencias.

Pero ayer esa vulnerabilidad alcanzó nuevas
cimas. Durante horas quedó inutilizado uno
de los sistemas estratégicos del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México, el de
migración, por donde queda registrada toda
entrada o salida del país por nuestro principal
aeropuerto, información que es compartida
con varios sistemas globales de seguridad
aérea. No fue por un hackeo o una falla en el
sistema. Fue porque se robaron los cables de
fibra óptica que sirven para comunicar esos
sistemas. El comunicado oficial explica que los
ladrones, unos simples delincuentes comunes,
no unos terroristas ni nada parecido, se
equivocaron y pensaban robar cableado de
cobre y resultó ser de fibra óptica, como si eso

sirviera de explicación plausible.
¿Se imagina usted un aeropuerto

internacional de la magnitud del AICM con
sistemas estratégicos bloqueados, no porque
fueran hackeados o paralizados por una
sofisticada operación, sino porque unos
delincuentes comunes se robaron los cables?
No es un tema menor: eso pasa en una de las
principales instalaciones estratégicas de la
Ciudad de México y del país. Se demuestra
que, por ejemplo, el AICM no tiene una
conectividad propia, autónoma, es parte de los
mismos sistemas hogareños que utilizamos
usted o yo.

Así está la seguridad y sus vulnerabilidades
se exhiben cotidianamente. No hay la
inversión necesaria en sistemas estratégicos,
no estamos preservando la seguridad nacional
como un país de la dimensión de México
requiere. Y esa vulnerabilidad ya trasciende el
robo de información o los crímenes
relativamente sofisticados, sino que se exhibe
incluso en los más sencillos crímenes
cotidianos.

A muchos les parece una anécdota más de la
inseguridad cotidiana, pero, en realidad, es un
síntoma de la debilidad y vulnerabilidad del
Estado en éste y en muchos otros ámbitos.
Aunque para fortalecer al Estado, no al
gobierno, en terrenos estratégicos, no hay ni
voluntad ni recursos.

POLARIZACIÓN E INSEGURIDAD
Puede haber muchas causas para el

incremento de la violencia y la inseguridad,
pero un dato es duro: cuanto más aumenta la
polarización, más crecen también la falta de
control, así como los índices delictivos.

ESQUIVEL
Gerardo Esquivel, un hombre que acompañó

durante mucho tiempo a López Obrador, fue
primero subsecretario de Hacienda de la
actual administración e incluso se dijo que él
podría ser el titular cuando fue designado
Carlos Urzúa. Pero poco después dejó ese
cargo porque fue propuesto como
vicegobernador del Banco de México. En el
camino se fue Urzúa y llegó a Hacienda Arturo
Herrera, quien después dejó su cargo a Rogelio
Ramírez de la O. Se pensó que Esquivel podría
ser el gobernador de Banxico ante el retiro de
Alejandro Díaz de León, pero en su lugar se
designó a Victoria Rodríguez.

Repentinamente, Esquivel fue propuesto
para la presidencia del Banco Interamericano
de Desarrollo, pero México obtuvo apenas el
8% de los votos. Esquivel concluye su periodo
en Banxico el próximo 31 de diciembre y
aseguran que no será propuesto para la
reelección. ¿Un funcionario hacendario más
que termina siendo desplazado en la actual
administración porque demuestra autonomía
en el manejo de la cosa pública?

La última víctima fue
un hombre de 47 años
que se sometió a una
cirugía de tibia y peroné
hace un par de meses.

¿Fue el fabricante de
un fármaco? ¿El que lo
vendió? ¿El
distribuidor? ¿El
hospital que hizo la
compra? ¿El médico que
lo administró? ¿Es la
austeridad? ¿Es la
reutilización de agujas?
¿Son quienes producen
medicamentos “patito”?

¿Es la Cofepris? ¿Es un hongo? ¿Cuál? ¿Por
qué? ¿Qué sucede?

Hasta ayer, sumaban 61 casos de meningitis
aséptica en Durango, dos más en Coahuila.
Diez personas han muerto en el primer estado
a causa de esta enfermedad, nueve eran
mujeres que acababan de dar a luz, la última
víctima fue un hombre de 47 años que se
sometió a una cirugía de tibia y peroné hace
un par de meses, tiempo que estuvo internado
en el Hospital General 450.

• Ya son varias semanas desde que
apareció el primer caso. Desde entonces, han
aparecido hipótesis que se estudian sobre la
posible causa. La más robusta es la de la
contaminación de un fármaco administrado
por vía neuroaxial, la que conocemos como
raquea y que suele aplicarse a mujeres a las
que se practicará una cesárea. Otra teoría, es
la de la aguja que se utiliza para tal inyección.
Sobre la primera, se trata del anestésico del
que de inmediato se alertó sobre cuatro lotes,
con más de un millón de ampolletas, como
prevención. Aunque esa cantidad de ámpulas,

subraya el doctor Isaac Chávez Díaz,
anestesiólogo con práctica clínica en
Hermosillo, Sonora, se han distribuido en
varios países de Latinoamérica, pero la
focalización de los contagios en Durango no
abona a la validación de la contaminación de
esos lotes que fueron utilizados en un primer
momento, previo a su aseguramiento. La
segunda probabilidad, sería el uso de agujas
de un solo uso que se “esterilizan” a partir de
negligentes procesos de desinfección.

• El asunto hoy es que, después de
más de 61 pacientes y 10 fallecimientos, no
hay certeza aún de cómo se generó el brote de
esta enfermedad. El hongo está identificado,
pero su vía de entrada aún no. Se está a la
espera de los análisis que determinen los
factores etiológicos que infectaron dentro de
hospitales privados que hoy mantienen
suspensión de actividades. 

Apenas este miércoles, la comunidad médica
internacional respondió al llamado de
autoridades de Durango, se han
comprometido a brindar conocimiento para el
desarrollo de un protocolo eficaz para el
tratamiento de pacientes con meningitis
aséptica, una vez que se identificó al fusarium
solani como el hongo responsable. Sin
embargo, mientras aún queden dudas del
origen, poco se podrá hacer para contener el
brote. 

La autoridad está hoy enfocada en la
atención de los pacientes, pero no debemos
olvidar que, una vez resuelto el estado de
salud de cada uno de ellos, sigue la búsqueda
de responsables. Una enfermedad como ésta
no surge sin la omisión o negligencia de quien
adulteró el fármaco o corrompió su aplicación.
Son vidas las que se han perdido y las que aún
están en riesgo. 

El enigma de la meningitis
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO



El otro striptease
Pascal Beltrán del Río

BITÁCORA DEL DIRECTOR

Dicen que la estupidez, el enamoramiento y
la riqueza son cosas imposibles de ocultar.

Lo mismo sucede con el acarreo. No hay
forma de esconder los autobuses en los que
son transportadas las personas a las que
obligan a asistir a un mitin.

Lo único que queda a los organizadores del
acarreo en esos casos es alegar que los
pasajeros de los camiones llegaron por
voluntad propia, aunque con eso no logren
engañar más que a los ingenuos y lentos de
entendimiento, cuya condición, desde luego,
siempre se nota.

No me queda claro qué tiene que ganar el
presidente Andrés Manuel López Obrador al
convocar a la marcha y mitin del domingo 27.
Su popularidad no está en duda, pues hay
muchas encuestas que dan cuenta de ella. Su
capacidad de llenar el Zócalo, tampoco, porque
lo ha hecho en muchas ocasiones y eso ya no
sorprende más que a personas de pocas luces.

Ni modo que al gobierno le falte dinero para
montar ese show. Así que, si le sale bien, es
normal. Y si por algo no le sale o si algún
grupo le agua la fiesta, pues mal. De ahí que
el Presidente tenga mucho que perder y casi
nada que ganar.

Además, las abuelas nos prevenían contra las
consecuencias de festejarse a uno mismo. Una
persona no se canta sola Las Mañanitas, pues
resulta triste. Incluso en las redes sociales, tan
llenas de vanidad, los usuarios que abusan de
las selfies quedan mal parados.

Sólo hay dos razones para reunirse en El
Ángel: festejar el triunfo de otro —
generalmente un equipo de futbol— o para
protestar. La movilización que encabezará el
próximo domingo López Obrador no será ni
una cosa ni otra. Según ha dicho el Presidente,
de lo que se trata es de celebrar los resultados
de su gobierno, es decir, de practicar la
vanagloria.

Presumir los éxitos propios, además de ser
de mal gusto, provoca que los críticos y
malquerientes saquen a relucir las cosas que
no han salido tan bien al autocomplaciente.

En el caso de este gobierno, pueden ser
varias: el mal desempeño en la atención de la
pandemia, que dejó cientos de miles de
muertos; la inseguridad, que ha producido

una cifra inusitada de homicidios dolosos y
desapariciones; la falta de crecimiento
económico, que tiene al PIB 3.6 puntos por
debajo de su nivel de 2018; la multiplicación
de los pobres, un sector que supuestamente
iba a recibir una atención prioritaria; la
persistencia de la opacidad, notoria en el alto
porcentaje de contratos públicos que se
otorgan sin licitación, etcétera.

Por si fuera poco —como le contaba aquí
ayer—, antiguos aliados del gobierno, que
han caído en la decepción, parecen dispuestos
a aprovechar ese acto público para llamar la
atención o cobrarse cuentas pendientes. Es el
caso del magisterio disidente, que ya está
plantado en el Zócalo, lugar donde pronto
tendrá que levantarse el escenario que el
Presidente usará para su mensaje. Tan le
preocupa el tema al mandatario que ha dicho
que no quiere ver a “provocadores” en su
movilización.

No se ve, pues, ninguna ventaja para el
gobierno. El acto olerá a rancio, pues a los más
viejos les traerá recuerdos de mítines similares
que organizaban los presidentes de la era
autoritaria del siglo pasado y en el que el
acarreo de los burócratas era descarado. Y se
corre el riesgo de hacer enojar aún más a los
chilangos, que aún no olvidan el plantón de
2006.

López Obrador ha negado que se trate de
una respuesta a la marcha en defensa del INE,
que se realizó dos domingos antes, pero eso
es muy difícil de negar, puesto que vino a
reemplazar a un mitin que ya estaba
convocado para el 1 de diciembre y ahora será
una marcha que parta de El Ángel, igual que
aquélla.

El Presidente dijo que la marcha rosa había
sido un “striptease”, porque, según él, las
organizaciones ciudadanas convocantes
habían exhibido su talante real, la de
opositoras.

Si es así, la marcha y mitin del próximo
domingo serán también un espectáculo de
poca ropa, pues resultará imposible ocultar las
maniobras que tendrá que llevar a cabo el
oficialismo para su lucimiento o los
contratiempos conduzcan a lo contrario.
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México que
tradicionalmente
se había
convertido en un
expulsor de
mano de obra
nacional desde la
década de 1940

ha visto transformarse en un puente
para el resto de latinoamericanos
deseosos de tocar  territorio
estadounidense. 

En promedio anual, 400 mil
personas de otros países se adentran en
México para cruzar hacia el otro lado de
la frontera. Ha sido tal la presión del flujo
de personas, que las autoridades aztecas
han echado  mano –desde 2006– de
manera más intensa del uso de las
Fuerzas Armadas para proteger la
seguridad pública. 

Su tarea es apoyar en todo
momento la política migratoria interna
a la que este año se ha sumado la
llamada Guardia Nacional con la que
comparte acciones de control militar
fundamentalmente en los cruces
fronterizos. 

La realidad es que sobre todo la
frontera con Estados Unidos está
desbordada de cruces ilegales y el
presidente Joe Biden está cada vez más
acorralado por sus propias palabras y
promesas migratorias incumplidas. 

Durante su campaña, en 2020, Biden
aseguró que resolvería el problema de la
inmigración. Sin embargo, ni teniendo en su
momento a la Cámara de Representantes y al
Senado lo hizo; ahora, con el cambio de
tendencia a favor de los republicanos en la
Cámara de Representantes todavía será más
difícil sacar cualquier iniciativa sobre todo
para regularizar a millones de inmigrantes. 

De por sí es difícil lograr un estatus legal en
Estados Unidos. De acuerdo con Pew Research,
en 2019 un total de 710 mil personas
recibieron su residencia permanente y en
2021, se admitieron solo a 11 mil 411
refugiados es la cifra más baja desde que entró
en vigor la Ley del Refugiado de 1980. Los
motivos para ser admitidos son: un 69% por
reagrupación familiar; otro 4% por el
programa Visa; 8% por ser refugiados; un 14%
por un contrato laboral y un 6% por otros
motivos. 

Cuando Biden llegó a la Casa Blanca
mandó al Congreso un proyecto de ley integral
para reformar el sistema de inmigración y
desde entonces, no lo ha movido, sigue
estancado porque no quiso cabildearlo lo
suficiente cuando tenía ambas Cámaras bajo
su control. 

El entorno político actual que rodea a la
inmigración y a la seguridad fronteriza en los
Estados Unidos no tiene precedentes en los
tiempos modernos. Como resultado, tanto los
republicanos como los demócratas, están
confrontados con el tema y unos a otros se
boicotean.  Biden al asumir el cargo liberalizó
las políticas fronterizas y de inmigración; evitó
la deportación de las personas que llegaron
siendo niños ilegales a Estados Unidos; frenó
la construcción del muro pero  arreció las
detenciones fronterizas.

A COLACIÓN
El plan de Biden para ofrecer estatus

legal a aproximadamente 11 millones de
personas indocumentadas en su país es  una
propuesta que no logró obtener suficiente
apoyo bipartidista para convertirse en ley.

En diciembre de 2021, en medio de un
número récord de encuentros con migrantes
en la frontera entre ambos países,  Biden
restableció una política del gobierno  de
Trump que exige que quienes lleguen a la
frontera entre Estados Unidos y México y
busquen asilo esperen en México mientras se
procesan sus solicitudes. Biden había
cancelado anteriormente los Protocolos de
Protección Migratoria o la política permanecer
en México pero  meses después la activó de
nuevo debido a una petición de la Corte
Suprema tras las demandas de Texas.

La vicepresidenta Kamala Harris ha
estado especialmente envuelta en negociar
con diversos países latinoamericanos
estrategias de gestión migratoria colaborativa
y temas de corrupción.

Harris anunció un programa de más
de 1 mil 900 millones de dólares destinados al
sector privado en Centroamérica para crear
oportunidades de inversión; luego se impulsó
otra cantidad adicional, por 1 mil 200 millones
de dólares al mismo sector. La idea es crear un
ecosistema de oportunidades en la región. 

La preocupación por contener los
flujos migratorio es a ambos lados de la
frontera. Biden quiere una nueva ley
migratoria y México, contener las llegadas
mediante la militarización de la frontera que
comparte con Guatemala y Belice. 

Hay  inquietud por los contingentes
que se forman desde América Central y el
éxodo sudamericano porque los inmigrantes
están siendo usados como una arma de
presión y de castigo fundamentalmente contra
Estados Unidos. 

La presión presupuestal por atender
a miles de inmigrantes ilegales todos los días
es creciente tanto para las arcas mexicanas
como para las norteamericanas. 

-Al otro lado del infierno
Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL



Excélsior 
Después de tres años, MUTEK MX regresó.

Esta vez son 46 artistas sonoros, visuales y de
arte digital, 31 de ellos internacionales y el
resto mexicanos.

Damián Romero, director del festival que
inició el lunes pasado, adelanta que esta
edición 18 es el inicio de un nuevo formato que
se consolidará en 2024, cuando se cumplen 25
años del encuentro surgido en Montreal y 20
de tener una sede en México.

El camino está marcado en esta edición post
pandémica por un programa más contraído,
haciendo énfasis en las experiencias, algunas
de ellas un tanto íntimas.

En ese sentido, habrá un solo Nocturne —que
es el plato fuerte—, en lugar de los dos que en
anteriores ediciones se realizaban.

Lo cierto es que éste, el cual ahora lleva por
nombre Nocturne 360, será más extendido:
iniciará desde las 19:00 horas del próximo
sábado para concluir al amanecer del día
siguiente.

Dentro de los Quarry Studios habrá un

escenario principal con dance floor; otro
espacio para sesiones más acotadas, y salas
para experiencias un tanto más íntimas e
inmersivas, donde incluso habrá algunas
sorpresas coreográficas.

Todos esos espacios del Nocturne 360 podrán
transitarse indistintamente, así como dos
obras en el exterior y un área de food trucks
que se instalará.

El programa se complementa con sesiones de
creatividad digital y meta-narrativas llamadas
A/Visions 1 y A/Visions 2 en el Domo Digital del
Papalote Museo del Niño y el Museo Diego
Rivera-Anahuacalli.

El primer escenario tiene sus dos últimas
presentaciones el viernes y el domingo, en
tanto que el jueves fue la única en el
Anahuacalli. Además, este viernes abre una
exposición en el Laboratorio Arte Alameda.

En la página web mexico.mutek.org se puede
acceder a la programación virtual, que ofrece
una selección de archivos audiovisuales del
festival en Montreal, Tokio, Barcelona, Buenos
Aires y Ciudad de México.

MUTEK MX regresa con apuesta por las experiencias
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La ópera Dido y Eneas, de Henry
Purcell (1659-1695), es la síntesis de
la lucha entre el bien y el mal que
confronta el libre albedrío con los
mandatos de la divinidad. Es el relato
mitológico que recuerda el Libro IV
de La Eneida, de Virgilio, donde el
amor y la pasión son truncados por
la furia de dioses y hechiceras, que
protagonizarán las mezzo Cassandra
Zoé Velasco (Dido) y Belem Rodríguez
(la hechicera), y el barítono José Adán
Pérez (Eneas).

La pieza –que contará con la
dirección concertadora de Iván López
Reynoso, director titular de la
Orquesta del Teatro de Bellas Artes
(OTBA)– se estrenará en el Palacio de
Bellas Artes el próximo 8 de
diciembre, e incluirá la suite The
Fairy Queen (La reina de las hadas),
del propio compositor inglés.

“Para la OTBA es un reto
interesante, puesto que se trata de
una obra que no forma parte del
ADN o de la cotidianeidad de su
repertorio. Platicando con los
integrantes de la orquesta, ninguno

había tocado antes esta partitura, lo
cual es un reto importante para los
25 músicos que participarán”,
expresó López Reynoso.

Y aunque se trata de una de las
óperas barrocas más importantes del
repertorio, explicó, “es una novedad
para la Ópera de Bellas Artes (OBA),
para el Palacio de Bellas Artes y será
una magnífica oportunidad para
revisitar este repertorio.

“Con esta obra nos encontramos
ante un muy generoso lienzo en
blanco, es una partitura con el claro
estilo barroco que puede ser vista
como un viaje emocional que,
además, nosotros haremos de una
manera fiel y, estilísticamente, muy
correcta y adecuada, con la
participación de tres músicos
invitados que harán el papel
importantísimo del llamado bajo
continuo (clavecín, una tiorba y una
guitarra barroca)”, apuntó.

Finalmente, aseguró que el trabajo
musical de la ópera ha sido realizado
con base en una línea estilística
informada a cómo se pudo haber
interpretado en su momento. “Desde
luego, no podemos regresar al siglo

XVII a hacer Dido y Eneas, pero lo
hacemos preguntándonos cómo le
hablarían Dido y Eneas al público del
año 2022, honrando la estilística
sonora del siglo XVII”.

Y para lograrlo, dijo, han trabajado
con base en una edición crítica de
Oxford University Press, “que es la
versión más atinada y fidedigna del
trabajo de investigación que se ha
realizado para descubrir los
principios y orígenes de esta
partitura.

“Porque un dato importante es que
no hay persona viva que sepa decir,
con certeza, cómo era Dido y Eneas
cuando se estrenó. Sin embargo, la
teoría que más me gusta es que era
un espectáculo que rompía con
paradigmas, cánones y estructuras
establecidas”.

Durante el anuncio, Ruby Tagle,
encargada de la concepción escénica
y de movimiento, aseveró que esta
ópera “es una especie de ofrenda
frente a la pandemia, con las
pérdidas que hemos tenido. Me
parece importantísimo ofrendar (esta
obra) como un memorial exquisito. A
partir de aquí, me interesó la

dimensión cosmogónica de los
personajes y he trabajado una
abstracción de la historia para
ubicarla en un lugar atemporal y
contar lo que siempre me ha
interesado: la condición humana”.

Por su parte, la mezzosoprano
Cassandra Zoé expresó que para ella
Dido es un personaje honesto y
apegado al honor. “Lo más
significativo que tiene Dido es que es
un personaje honesto, que cree
siempre en lo que hace y que coloca
el honor por encima de ella misma,
siempre cuidando a su pueblo, como
una gran soberana y un personaje
que es amado, poderoso, fuerte,
quien se encuentra ante el amor”.

Mientras que José Adán López

consideró que el título “es un reto en
lo musical y en lo actoral” y comentó
que ésta será la primera vez que
caracterizará a un héroe de
mitología.

El anuncio fue encabezado por
Alonso Escalante, director de la OBA,
quien puntualizó que esta ópera
nunca ha sido escenificada en Bellas
Artes, salvo una versión de concierto
que dirigió Luis Herrera de la Fuente
hace 52 años.

Dido y Eneas también tendrá
funciones los días 11, 13 y 15 de
diciembre en el palacio de mármol,
contará con las voces de las sopranos
Angélica Alejandre y Fernanda
Allande, del tenor Rodrigo Petate y la
mezzo Alejandra Gómez.

Lienzo de pasión y embrujo, estreno en Bellas Artes



Goldman habla de su
más reciente novela

Excélsior 
La violencia es el motor del siglo

XXI. En un instante subyace en el
relato de cualquier migrante que
aterriza en la vida americana o en el
corazón de una familia
estadunidense que sucumbe a la
imagen de un padre agresivo y
machista, así como en la crueldad
racial que toleran niñas y niños en el
colegio o en la mente de un hombre
que ha perdido al amor de su vida y
hace del duelo una especie de locura.

De todo eso habla Monkey Boy, la
más reciente novela el narrador y
ensayista Francisco Goldman
(Boston, 1954), con la cual ganó el
American Book Award 2022 y lo
anotó como finalista del Premio
Pulitzer de Ficción 2022, un relato
autobiográfico que, en apariencia,
sólo revive las memorias del
periodista Frankie Goldberg,
protagonista de la historia, durante
un viaje a Boston que dura cinco
días, pero termina por ser la
disección de una cultura materialista
y desigual.

“Uno de los temas del libro es la
crueldad familiar íntima, la cual
encontramos en las vidas de estos
personajes, aunque también se
refleja la crueldad del poder político
que existe dentro de países como
Guatemala y Estados Unidos, cada
uno a su manera”, detalla el también
autor de Di su nombre y El circuito
interior.

Publicado por la editorial Almadía,
con traducción de Daniel Saldaña
París, el volumen será comentado
hoy por el periodista Jon Lee
Anderson en la página YouTube de
Espacio Fundación Telefónica Madrid
y el 26 de noviembre, será
presentado en la Feria Internacional
del Libro de Guadalajara, a las 19:00
horas.

¿Es Monkey Boy un itinerario de
recuerdos donde prevalece el dolor?
“La historia cuenta, en el ámbito
macro, un viaje de cinco días a casa
para que el personaje vea a su
familia y, en ese periplo, nos relata su
vida. Sin embargo, la manera como
está narrado es artificial, porque
ninguna persona narra su vida de
esa forma, pero es una ficción y quise
hacerlo así, basado en ciertas
preguntas fundamentales sobre la
memoria y los recuerdos”.

Y abunda: “Empecé esta novela
cuando iba saliendo del duelo por
Aura (fallecida en 2007, luego de
quebrarse la columna mientras
practicaba bodysurfing, en las playas
de Mazunte, Oaxaca), pero hoy la
vida es distinta. Estoy casado, tengo
dos hijas y todo cambió. La muerte
de Aura modificó mi manera de
escribir por años y con esta novela
quise indagar un poco en cómo el
pasado influye en el presente y cómo
ese entorno (violento) en el que crecí
pudo afectar mi vida, nuestra vida,
porque el duelo te vuelve, a veces,
loco”.

¿Por qué eligió hechos y personajes
cotidianos de la vida estadunidense?
“Porque vale mucho más lo que
parece insignificante y cotidiano. Eso
no hay que borrarlo, aunque te
sientas obligado a dirigir la mirada a
los asuntos históricos y políticos.
Además, al imaginar este viaje para
ver a mi mamá, era claro que no
estaría pensando en la guerra de
Guatemala, quizá de vez en cuando,
sino que vendría a mi mente aquel
amor del bachillerato que me
contactó o aquellos chicos que me
hicieron bullying”.

¿Es Boston una ciudad violenta?
“En Boston se crece con violencia,
porque es esa cultura irlandesa e
italiana que ves en las películas de
Ben Affleck. En Boston un chico tiene
que aprender a pelear. Recuerdo que

en una ocasión estaba en el jardín y
no sé qué pasó, pero llegó un vecino
y tuve que pelear con él. Aquel día mi
papá estaba feliz porque pude
golpear a aquel niño… así que en
esa cultura crecí y aún tengo
cicatrices en el cuerpo de aquellas
riñas”.

Y añade: “en el pueblo donde crecí
había mucho racismo y un
sentimiento antisemita y antilatino,
que se combinaba con una especie de
conformismo gringo que te exigía
ser normal. ¿Qué es ser normal? Por
ejemplo, si una niña, como mi
hermana, practicaba el violín, se
burlaban de ella; y si alguien quería
participar en una obra de teatro le
decían homosexual. Y todo eso es un
poco el sedimento de esa cultura que
le dio aliento a Donald Trump (en

2017), donde todo tenía que ser muy
patriota, muy macho y muy normal”.

Finalmente, Francisco Goldman
recuerda que, en alguna ocasión,
Kurt Vonnegut se refirió al estudio
del bachillerato como el infierno

gringo e imaginaba que tras ir a la
universidad podría librarse de todo,
pero al terminar sus estudios se
percató de que todo Estados Unidos
era una especie de bachillerato
eterno.
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‘Monkey Boy’, viajar a la raíz de la violencia
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Forbes 
Una canción mexicana
En el primer episodio de Merlina podrás

escuchar una canción mexicana, tanto en
el audio original como en el doblaje en
español. Se trata de ‘La Llorona‘, un tema
que se popularizó gracias a la voz de
Chavela Vargas, del cual, se desconoce su
origen, pero se especula que pudo ser
compuesto en 1850.

Blanco y negro
Aunque a lo largo de la serie veremos a

Merlina lucir diferentes outfis, podrás
notar que todo estos únicamente tendrán
dos colores: el blanco y el negro, pues esta
decisión fue tomada para que la
protagonista de la serie sobresaliera
visualmente en cada una de las escenas
que cuentan con una paleta de colores más
viva.

Merlina, la serie dirigida
por Tim Burton, llegó hoy
a Netflix y estos son
algunos detalles que
encontrarás a lo largo de
sus ocho episodios.
Presta mucha atención.
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La similitud con Harry Potter
Más de un episodio de la serie

Merlina seguro te harán recordar
Howarts, debido a que los escenarios
de la Academia Nevermore guardan
grandes similitudes con el icónico
colégio de la saga Harry Potter.

Las obras de Tim Burton
En el episodio ‘Y un sombrío día

nació‘ aparece por primera vez el
Café Weathervane, un lugar que
entre sus paredes deja ver diferentes
referencias sobre las diversas
películas en las que ha participado
Tim Burton.

El parecido con Carrie
Cuando se lleva a cabo el baile de

Rave’N no es sorpresa ver a Merlina
vestida de negro, pero lo que sí causa
asombro es la similitud que estas
escenas guardan con la película
Carrie (1976), en donde los
estudiantes aparecen bañados en
sangre.

Los detalles de Jericó
El diseño de Jericó está inspirado en

los pueblos arquetípicos de Nuevo
Inglaterra aunque sus múltiples
rincones fueron recreados en una
locación que se ubica en Rumania.
Los detalles de este lugar están
pensados para contrastar con la
Academia Nevermore es por eso que,
ahí predominan los tonos claros.

Las habilidades
Como podrás ver a lo largo de la

serie, Merlina cuenta con diferentes
habilidades y la parte más
impresionante de todo, es que Jenna
Ortega tuvo que aprender muchas de
estas para cumplir con su papel. La
actriz tomó clases de violonchelo,
esgrima, canotaje, tiro con arco y
alemán.
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Forbes 
Nuevamente el virus SARS-CoV-2,

que causa la enfermedad Covid-19,
nos mantiene alertas debido a dos
subvariantes de Omicron que han
mostrado rápido contagio en países
de Europa y Estados Unidos: BQ.1 y
XBB, “bautizadas” como “Perro del
infierno” y “Pesadilla” en redes
sociales.

Debido a la naturaleza de los virus,
estos suelen mutar constantemente
dando paso a nuevas variantes e
incluso subvariantes.

La Organización Mundial de la
Salud (OMS) explicó el 27 de octubre
pasado que el Grupo Asesor Técnico
de la OMS sobre Evolución del Virus
SARS-CoV-2 (TAG-VE) se reunió para
discutir la evidencia más reciente
sobre las subvariantes de Omicron y
cómo es su evolución, “a la luz de los
altos niveles de inmunidad de la
población”.

Estas subvariantes de Omicron son
XBB y BQ.1, hasta el momento el
TAG-VE no cree que el fenotipo
general de ambas se diferencie lo
suficiente entre sí o de otros linajes
de Omicron con mutaciones de
escape inmunitario adicionales; sin
embargo, los investigadores se
mantienen alerta ya que las
reinfecciones han aumentado,
“principalmente en el contexto de las
infecciones primarias que no son de
Omicron”.

A esto se suma una disminución de
la respuesta inmunitaria de las
oleadas iniciales de infección por
Omicron y la posterior evolución de
sus variantes, por lo que se estima
que las reinfecciones aumenten.

Nombres peculiares
Las subvariantes de Omicron BQ.1

y XBB, fueron apodadas en redes
sociales como “Perro del infierno” y

“Pesadilla”, ambas sin contar con el
aval científico para llevar dicho
nombre y no tiene relación con los
síntomas que se presentan.

Subvariante XBB
La OMS indica que XBB es un

recombinante de los sublinajes BA.2.
10.1 y BA.2.75. A partir de la semana
epidemiológica 40 (3 al 9 de octubre),
“XBB tiene una prevalencia global del
1.3% y se ha detectado en 35 países”,
con una evidencia preliminar que
apunta a un mayor riesgo de
reinfección en comparación con
otros sublinajes que circulan
actualmente, en especial en Singapur
e India.

Subvariante BQ.1
Se trata de un sublinaje de BA.5,

con una prevalencia de 6%,
detectada en 65 países,
mostrando una
ventaja de
c r e c i m i e n t o
signif icativa
sobre otros
sublinajes de
O m i c r o n

circundantes
en Europa y
E s t a d o s
Unidos.

La OMS
c o n s i d e r a
que es
p r o b a b l e
que estas
mutaciones
adicionales
h a y a n

conferido
u n a

ventaja de escape inmunológico
sobre otros sublinajes de Omicron
circundantes, “por lo tanto, un
mayor riesgo de reinfección es una
posibilidad que necesita más
investigación”, ya que hasta el

momento no hay datos
epidemiológicos que

sugieran un
aumento de la
gravedad de la
enfermedad.

Aunque la

proliferación de casos de Covid-19 de
estas subvariantes se hizo presente
desde inicios de octubre en Estados
Unidos y Europa, por el momento no
se sabe demasiado de ellas como
para que se les confiera una
denominación distinta, por lo que
siguen catalogadas como
subvariantes de Omicron.

Los síntomas suelen ser los mismos
que hasta el momento los CDC han
destacado para los casos de
coronavirus:

• Fiebre o escalofríos
• Tos
• Dificultad para respirar

(sentir que le falta el aire)
• Fatiga
• Dolores musculares y

corporales
• Dolor de cabeza
• Pérdida reciente del olfato

o el gusto
• Dolor de garganta
• Congestión o moqueo
• Náuseas o vómitos
• Diarrea

Si presentas alguno de estos
síntomas de Covid-19, lo mejor es
que acudas con un médico, quien te
hará el diagnóstico oportuno y te
enviará el tratamiento adecuado con
tu padecimiento.

BQ.1 y XBB, las nuevas variantes de Covid-19
Debido a la naturaleza de los

virus, estos suelen mutar
constantemente dando paso a

nuevas variantes e incluso
subvariantes
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DDuurraannggoo  ccoonnssiigguuee
bbuueennaa  aaccttuuaacciióónn
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16 oros, 6 platas y 6
bronces en
Paranacionales
CONADE 2022

Totaliza 28 medallas,
ubicándose en la
posición 16 del
medallero general

DURANGO, DGO. 

La delegación duranguense que
tuvo participación en los
Paranacionales CONADE 2022,
celebrados en Hermosillo, Sonora,
del 9 al 23 de noviembre cumple
cabalmente su actuación en estos
juegos los más importantes a nivel
nacional, siendo las disciplinas de
Para Natación, Golbol, Para
Atletismo, Para Danza Sport y Para
Triatlón las que aportan el total de
las preseas.

Y para cerrar con broche de oro el
Para Triatlón de la mano de
Emmanuel Zendejas Bonilla, el
“Pequeño Gigante” da medalla de oro
en el último evento en que tuvo

participación la delegación arácnida
en estos Paranacionales 2022, con la

cual Durango totaliza con 16, oros, 6
platas y 6 bronces, para dejar claros

que Durango deja huella en este
evento nacional, y el deporte

adaptado en la entidad está
trabajando intensamente rindiendo

DDuurraannggoo  ccuummppllee  ssuu  oobbjjeettiivvoo
eenn  PPaarraannaacciioonnaalleess  
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frutos, ubicado a nuestro Estado en
el lugar 16 del medallero general.

La Para Natación, contribuyó con
18 medallas, 10 metales dorados, 5
platas y 4 bronces, que fueron
ganadas por: Fernando Martínez
Ramírez, María Guadalupe Luna
Escobedo, Diego Emiliano García
Rodríguez, Mariana Lizeth Ortega y
Emanuel Zendejas Bonilla.

En lo correspondiente al Para
Atletismo este deporte aportó para
Durango cinco preseas áureas, dos
platas y un bronce, siendo
cosechadas por: Dayana Contreras
Vázquez, Analy Nájera García, Luis
Ricardo Álvarez García, y Edson
Estupiñan Castro.

Y la Para Danza Sport, haciendo
historia gana su primera medalla
esta disciplina en los Paranacionales,
la pareja conformada por Vanessa
Valenzuela Morales y Yandel
Morquecho Santillán, colgándose el
bronce, teniendo una excelente
participación, el Golbol también se
adjudica una medalla de bronce y
aporta a la causa duranguense.

Otras disciplinas que tuvieron
acción en este magno evento
deportivo fueron el Boccia, Para Tenis
de Mesa, Golbol, Baloncesto sobre
Sillas de Ruedas, en donde los atletas
que representaron a Durango, lo
hicieron de ejemplar forma dejando
el corazón, por delante dando todo
de sí, acumulando una gran
experiencia que sin duda se reflejará
en sus próximas competencias a las
que acudan y como el deporte da
revancha, en la siguiente edición de
Paranacionales sin duda dará frutos,
viéndose reflejado en el medallero.

El gobernador Esteban Villegas
Villareal y su esposa Marisol Rosso
de Villegas, han apoyado
fuertemente al deporte adaptado, a
través del Instituto Estatal del
Deporte que dirige César Omar
Cárdenas Rayes, brindándoles todo
lo necesario para poner a Durango
en alto, Atletas, entrenadores, y
personal de apoyo que estuvieron
presentes es esta justa deportiva,
recibieron transporte, alimentos así
como uniformes, para representar
dignamente al estado, y prueba de
ello es el excelente resultado
alcanzado en esta edición de
Paranacionales 2022. 

Tal como lo proyectó el
Coordinador de Deporte Adaptado,
José Luis Reyes Gutiérrez de quedar
entre los 20 primeros lugares del
medallero situación que se cumplió
al pie de la letra, mejorando la
participación del año anterior.

Durango fue el mejor ubicado de la
Región II, superando a
Aguascalientes, Chihuahua y
Zacatecas, señalar también que se
incrementó un deporte con relación
al 2021, y se participó con el doble de
deportistas, logró de la presente
administración, poco tiempo, mucho
apoyo para grandes resultados.

Cabe destacar que algunos atletas
duranguenses esperan conocer sus
marcas para quienes den estas,
puedan asistir a los
Parapanamericanos 2023 de
Santiago de Chile a desarrollarse del
17 al 26 de noviembre., en donde se
espera que algunos de nuestros
deportistas asistan, engrandeciendo
en valor de nuestra gente.
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SSee  vviivvee  iinntteennssaa
jjoorrnnaaddaa  eenn  llaa  CCooppaa
ddee  BBaassqquueettbbooll
MMaazzaattlláánn--VVeennaaddooss
MAZATLÁN.

Basquetbol Sin Fronteras-Sonora
(BSF) de categoría Ciervos, tuvo un
gran debut en la Copa Mazatlán de
Basketball-Venados, al imponerse por
54-31 a Águilas-Chihuahua.

MR Verde-Nuevo León se convirtió
en el mejor equipo femenil del 3×3
de la Copa Mazatlán-Venados 2022, y
se proclamó campeón de este
certamen que arrancó sus
actividades este miércoles.

El conjunto regio ganó los 3
partidos que disputó, para terminar
de forma invicta la competencia.

En la rama varonil, el equipo de

Imdem ‘A’ Mazatlán consiguió el
título al ganar todos sus partidos.

En otros resultados, Colegio SAM
Mazatlán venció 41- 8 a Club Lobos
Basquetbol-CDMX, en categoría
Venados.

Sun Devils-Durango venció 45-7 a
Guerreros-Chihuahua; Academia
Búfalos-Chihuahua 42-24 a Bulldogd-
Delicias, y en categoría Ciervos,
Basquetbol Sin Fronteras ganó por
ajusta marcador de 34-31 a La Salle
Spurs-Coahuila.

CONTINÚA ESTE VIERNES LA
ACTIVIDAD

Este vieres continúa la actividad
con la segunda jornada en diferentes
canchas de Mazatlán.
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MAZATLÁN.

Con una contundente victoria de
103-11 sobre Panteras-Zacatecas en
categoría Búfalo varonil, inició
Mambas-Chihuahua la Copa de
Basquetbol Mazatlán -Venados, que
inició este jueves su jornada 1.

Después del triunfo, el Coach Juan
Carlos Solís señaló que vienen a
refrendar el título que ganaron en la
Copa anterior.

“Ese es el plan, refrendar, queremos
defender esa copa y primeramente
Dios así será”, indica el coach Solís.

“El nivel aquí siempre está bueno,
nos encanta venir porque nos
enfrentamos a equipos que nunca
vamos a enfrentar en el estado de
Chihuahua, queremos jugar contra
equipos nuevos, ver nuevas
estrategias”, agrega.

Herbert Serrano tuvo una
actuación bastante productiva y
logró 37 puntos, su compañero Luis
Márquez agregó 12, y Sebastian
Alvarez,17.

En otro juego, Guerreras de Delicias
le ganó el duelo a sus paisanas de
Guerreros-Chihuahua por marcador
de 34 puntos contra 14, en categoría
Búfalo femenil.

Anahí Reza encabezó la ofensiva
por el equipo vencedor con 12
puntos, mientras Marissa Soto
agregó 9.

Guerreras sostienen este viernes su
segundo partido en la copa, al
medirse a Cbtis-Mazatlán, a partir de
las 14:15, hora local.

Basqetbol Sin Fronteras-Sonora
(BSF) de categoría Ciervos, tuvo un
gran debut al imponerse por 54-31 a
Águilas-Chihuahua.

En su victoria sobre Águilas, Jorge
Riosmena destacó con 16 puntos y
Alejandro García logró 8 unidades.

En otros resultados, Colegio SAM
Mazatlán venció 41- 8 a Club Lobos
Basquetbol-CDMX, en categoría
Venados.

Sun Devils-Durango venció 45-7 a
Guerreros-Chihuahua; Academia
Búfalos-Chihuahua 42-24 a Bulldogd-
Delicias, y en categoría Ciervos,
Basquetbol Sin Fronteras ganó por
ajusta marcador de 34-31 a La Salle
Spurs-Coahuila.

CONTINÚA ESTE VIERNES LA
ACTIVIDAD

Este vieres continúa la actividad
con la segunda jornada en diferentes
canchas de Mazatlán.

MMaammbbaass--CChhiihhuuaahhuuaa  vviieennee  aa  rreeffrreennddaarr  eell   ttííttuulloo
eenn  CCooppaa  MMaazzaattlláánn  ddee  BBaasskkeettbbaallll--VVeennaaddooss



Felipe Acosta tiró gran pelota, pero
sus compañeros no apoyaron a la
ofensiva, al caer Generales de
Durango 2-1 con Toros-Rieleros, en el
inicio de la última semana de rol
regular de la Liga Invernal Mexicana. 

Acosta, quien perteneció a Azulejos
de Toronto, abrió por primera vez y
lució en grande, aunque se llevó la
derrota. 

Los astados le pisaron el plato a
Acosta en la misma primera entrada,
cuando José Villa dio imparable y
Manuel Estrada fue ponchado. 

Pero Yandy Yanes conectó hit al
central y el patrullero central, Miguel
Ángel Becerra, intentó sacar en
tercera, sin embargo, su tiro fue malo
y se timbró la de la quiniela. 

Acosta tiró cuatro grandes entradas
y luego vino Lauro Orozco, quien
cedió jonrón solitario a Óscar
Romero en la sexta. 

Generales se acercó en la séptima,
cuando Manuel Alejandro Urías abrió
con sencillo y avanzó con
lanzamiento descontrolado. Juan
Rodríguez pegó imparable, pero
Miguel Ángel Ibarra bateó para doble
matanza y Urías timbró. 

Debutó Guadalupe Chávez con La
Tropa y colgó un cero, con dos
ponches y un sencillo. Adán Favela
lanzó el octavo, sin anotaciones. 

Víctor Sepúlveda, con seis grandes
entradas, fue el ganador, mientras
que Fernando Gallegos salvó. 
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Las nadadoras
mazatlecas destacaron
en el Campeonato
Estatal de la
especialidad celebrado
el pasado fin de
semana en Los
Mochis, consiguiendo
su clasificación a
Cancún en las pruebas
de 50 y 100 metros
libres y 50, 100 y 200
metros pecho,
respectivamente

MAZATLÁN, SINALOA, 

22 de noviembre de 2022.- Las
nadadoras mazatlecas Ana Camberos
y Valeria Sánchez obtuvieron su pase
al Campeonato Nacional de Natación
de Curso Corto tras una destacada
participación en el Campeonato
Estatal de la especialidad celebrado
el pasado fin de semana en Los
Mochis.

En la prueba de 50 metros libres,
Camberos alcanzó la marca de 28.36
segundos, mientras que en los 100
metros libres paró el crono en
1.02.05 minutos. Por su parte,
Sánchez, quien participó en las
pruebas 50, 100 y 200 metros pecho
registrando marcas de 37.31, 1.21.21
y 2.55.32 minutos, respectivamente.

“Nos fue bastante bien, los chavos
bajaron sus marcas. Los tiempos del
campeonato nacional están duros,
pero es con lo que hay que trabajar”,
dijo Rafael García Almazán,
entrenador en jefe de la Alberca
Olímpica Imdem.

Tras esta participación, las
nadadoras que integran el equipo
Nutrias de la Alberca Olímpica
Imdem, trabajarán en mejorar sus
habilidades y velocidad a ritmo de
competencia, para estar listas de
cara a la etapa nacional que se
celebrará en Cancún, del 19 al 22 de
diciembre.

Se fortalecen Nutrias
Más de 70 nadadores integran los

equipos de la Alberca Olímpica
Imdem. Recientemente 16 niños se
sumaron al pre equipo, del cual está
a cargo el entrenador Adrián Valdez
María, mientras que en enero 10
nadadores pasarán a formar parte
del equipo, del cual se encarga, el
profesor Rafael García Almazán.

Curso de Invierno
El próximo 28 de noviembre, la

Alberca Olímpica Imdem recibirá a
decenas de personas en el Curso
Intensivo de Invierno para Adultos,
el cual se realizará con el objetivo de
que las personas aprendan a nadar
con la técnica adecuada.

El costo del curso que culmina el 16
de diciembre es de 400 pesos. Las
inscripciones están abiertas en las
oficinas de la Alberca Olímpica, de
lunes a viernes, de 8:00 a 10:00 horas
y de 16:00 a 19:00 horas. Mayores
informes al teléfono 6692 39 83 04.

AAsseegguurraann  AAnnaa  CCaammbbeerrooss  yy  VVaalleerriiaa  SSáánncchheezz
bboolleettoo  aall   NNaacciioonnaall  ddee  NNaattaacciióónn  ddee  CCuurrssoo  CCoorr ttoo
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Musk vuelve a
posponer
verificación de
pago en Twitter

EFE
El multimillonario propietario de

Twitter Elon Musk anunció que
vuelve a posponer la controvertida
verificación de usuarios mediante un
sistema de pago, en esta ocasión sin
ofrecer una fecha concreta en la que
el servicio estará disponible.

“Estamos poniendo en pausa el
relanzamiento de Verifica Azul hasta
que tengamos un alto grado de
confianza de que podemos parar a
las identidades falsas.
Probablemente usaremos marcas de
color distintas para las
organizaciones y para los
individuos”, escribió Musk en su
cuenta en la red.

A mediados de noviembre, Musk
había prometido que el servicio de
verificación de pago volvería a estar
disponible a partir del 29 de
noviembre, algo que finalmente no
ocurrirá.

El 11 de noviembre, Twitter detuvo
el acceso a su servicio de pago Blue,
que desde unos días antes daba a los
suscriptores el símbolo azul de
usuario verificado, y recuperó la
marca de “oficial” para distinguir
algunas cuentas frente a posibles
impostores.

La red social dio así un nuevo
bandazo para tratar de hacer frente
al caos generado por las últimas
decisiones de su nuevo propietario,
que habían desembocado en una
proliferación de usuarios que se
hacían pasar por personalidades o
compañías.

La opción de pagar 8 dólares
mensuales para tener acceso al
símbolo de cuenta verificada, que
hasta entonces había distinguido a
perfiles relevantes cuya identidad
estaba confirmada, disparó la
confusión, facilitando que usuarios
suplantaran a otros a modo de
broma o con fines fraudulentos.

Compañías como Nintendo, la
farmacéutica Eli Lilly o la propia Tesla
que dirige Musk vieron cómo
usuarios armados con el “tick” azul
de verificación se hacían pasar por
ellas durante horas, hasta que sus
cuentas eran suspendidas.
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